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DURANGO, DGO.
En una encuesta realizada por

CEResearch, Toño Ochoa se ubicó
en el lugar 12 en desempeño al
frente del municipio de Durango,
dentro del ranking de 24 alcaldes
de capitales de México.

De acuerdo a la encuestadora,
Toño Ochoa además obtuvo una
aprobación del 50.1 por ciento, lo
que demuestra el sentir de la
ciudadanía acerca de los
resultados obtenidos desde el

inicio de este gobierno municipal.
Conforme su mandato, Toño

Ochoa se ha sabido posicionar
entre la aceptación de los
duranguenses, respondiendo a las
principales demandas sociales.

Pavimentación, agua potable,
comedores comunitarios,
seguridad, servicios públicos de
calidad, asistencia social,
educación, créditos, vivienda,
entre otros, forman parte de los
sectores en donde ha dado
resultados que superan las metas.

Destacan a nivel
nacional trabajo
de Toño Ochoa
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DURANGO, DGO.
Con el impulso a la educación de

calidad que promueve mi
gobierno, vamos a formar nuevas
generaciones con niños y jóvenes
más felices y fuertes, con
igualdad y equidad, que busquen
sus objetivos para enfrentar la
vida en un futuro, destacó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al signar un convenio
con la Organización de Estados
Iberoamericanos (OEI) para
generar mejores condiciones
educativas en Durango. 

La firma de este convenio es una
oportunidad para encaminar a las
nuevas generaciones, es por esto
que impulsamos acciones para
que los docentes, gobierno,

padres de familia y la OEI,
construyamos un modelo
educativo con las nuevas
tecnologías que generen mayores
beneficios para los estudiantes,
reiteró Villegas Villarreal. 

A mí me toca darles las
herramientas necesarias para que
puedan enseñar a una nueva
generación, le dijo el  Gobernador
a los docentes y los invitó a
trabajar de la mano para hacer
grandes cosas y  llegar hasta el
último rincón en las zonas más
alejadas con un modelo diferente
que les va a gustar a los alumnos. 

La representante permanente en
México de la OEI, Patricia Aldana
Maldonado, destacó que con la
buena voluntad que tiene el
gobierno del estado, a través de

la Secretaría de Educación, se
logró concretar esta alianza
donde se sumarán esfuerzos para
implementar acciones que
permitan promover distintos
programas.

La OEI, pone su experiencia para
diseñar acciones que fortalezcan
el sistema educativo con
actividades pedagógicas,
didácticas y educativas; servicios
de docencia, extensión e
investigación, otorgando especial
interés a la excelencia educativa
y la promoción de la innovación,
la investigación y la evaluación en
todos los  niveles, el desarrollo
de la labor docente y el fomento
de una educación, agregó Aldana
Maldonado.

El secretario de Educación,

Guillermo Adame Calderón,
agradeció a dicha a Organización
por invitar a Durango a formar
parte de esta alianza, ya que es
importante para la educación,
ciencia, cultura para la paz,
lenguas y Derechos Humanos.

Durango recibe con distinción a
los 23 países que integran esta
organización, en el estado
estamos decididos a colocar al
sistema educativo de la entidad
entre los cinco mejores en el país
y así avanzar en la consolidación

de un proyecto,  puntualizó
Adame Calderón. 

En este evento se presentó la
segunda edición de los
cuadernillos de “Formación de
docentes en temas de paz”,
herramienta que tiene como
objetivo contribuir a fortalecer la
convivencia pacífica dentro de
escuelas secundarias y
bachillerato, además, se impartió
una ponencia magistral del
mismo tema por Cecilia Fierro
Evans y Paloma Ramírez.

Esteban construye un nuevo
modelo educativo con
alianzas internacionales



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Se detuvo el arranque e inauguración

del circo que se instaló por la carretera al
Mezquital, debido a que no cuenta con el
permiso de funcionamiento
correspondiente, informó la presidente de
la Comisión de Actividades Económicas,
Arlina Adame Correa.

Destacó que un circo donde hay juegos
requiere de dictámenes, de lo contrario se
pone en riesgo a la ciudadanía.

Apuntó que hubo tiempo para que
tramitaran este permiso, pero no lo
hicieron.

Lamentó el tiempo y dinero que ha
perdido la empresa circense, pero advirtió
no se pueden permitir estas
irregularidades.

Señaló que ante el poco tiempo que
tiene esta administración municipal, no
conoce si este sea un tema recurrente,
pero es el primer caso que se detecta.

Dijo que otro caso es un espectáculo de
automóviles que se realizaría el pasado
viernes al que no se le dio permiso porque
tiene que pasar por la comisión y hasta

por Cabildo.
Por ello, pidió a los empresarios no hacer

un gasto de publicidad y montaje, si no
se tiene el permiso.

Finalmente, advirtió que no se puede
dar permisos sin algún dictamen, pues lo
primero es la seguridad de los
duranguenses.
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Ayuntamiento impide arranque del circo

DURANGO, DGO.

A fin de fortalecer el reconocimiento de
los derechos de las comunidades
menonitas de Durango y difundir sus
manifestaciones culturales, el diputado
Gerardo Galaviz Martínez, presentó la
iniciativa de reformas a la Ley de Cultura
para el Estado.

“Los derechos que se ostentan por toda
persona como derechos humanos en el
ámbito cultural, resultan fundamentales,
los cuales se deben respetar en

condiciones de igualdad, dignidad
humana y no discriminación”, señaló al
realizar la ampliación de motivos.

En este sentido, destacó que además de
las capacidades productivas, de
organización y de civilidad, las colonias
menonitas cuentan con expresiones
particulares de su vida en comunidad,
usos y costumbres que los distinguen de
otras y que igualmente merecen
reconocimiento y respeto por parte de
todos los duranguenses.

A nombre del Grupo Parlamentario del
PAN, agregó que Durango cuenta con una

diversidad de manifestaciones culturales
que conforman las particularidades que
distinguen la vida y costumbres de los
duranguenses en el país, como es el caso
de las colonias menonitas.

Por ello, el legislador explicó que se
busca fortalecer sus derechos, la
protección y promoción de sus
conocimientos tradicionales y su
patrimonio cultural, artístico, material e
inmaterial, como lo establece la
Constitución Política del Estado y la
Constitución de los Estados Unidos
Mexicanos.

Usos y costumbres menonitas
enriquecen a Durango: Galaviz
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ITD pagará
deuda a AMD
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El director del Instituto

Tecnológico de Durango (ITD),
Guillermo de Anda Rodríguez,
advirtió que "la deuda si se debe
se paga”, esto al ser cuestionado
sobre la deuda que sostiene la
institución con Aguas del
Municipio (AMD).

Dijo que esto se puede resolver
tomando acuerdos de
colaboración para saldar el
pendiente.

Además, existen instancias e
instituciones a quienes se
solicitará apoyo, así como a la
federación y la presidencia
municipal.

Dijo que aún está el proceso de
entrega-recepción, pero aseguró
recibió una institución estable
con cuentas sanas y se trabajará
en este único adeudo con AMD.

En este sentido explicó que
existe un acercamiento con el
organismo descentralizado para
llegar a acuerdos.

El ITD es una institución que
tiene “muchas firmas y cada peso
que se gasta tiene que ser
autorizado por el gobierno
federal bajo un proceso
transparente”, argumentó.

Apuntó que actualmente no se
le adeuda al ITD recursos del
programa de Educación a
Distancia y dijo confiar que se
continúe con esta dinámica ya
que dicha erogación es un apoyo
conjunto con el gobierno del
estado, pero el servicio que
brindan es en los municipios, por
lo que los ayuntamientos
también cooperan para que
continúe el servicio.

Finalmente, señaló que no tiene
conocimiento de más deudas,
pues están en la entrega-
recepción.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La Secretaría de Educación en el

Estado de Durango (SEED), deberá
resarcir alrededor de dos mil
millones de pesos por distintos
conceptos, informó el titular de la
dependencia, Guillermo Adame
Calderón.

“Es mucho de adeudos y laudos,
cerca de un estimado de dos mil
millones de pesos que se debe
resarcir, ya hicimos lo que nos
toca, investigaciones iniciales y
entregar los documentos a las

áreas correspondientes”, enfatizó
Adame Calderón.

Señaló que la SEED entregó 22
expedientes de áreas que tenían
alguna irregularidad, mismos que
ya fueron turnados a la Fiscalía
Anticorrupción, Función Pública y
Contraloría, “ellos determinarán
la gravedad de la situación”.

Resaltó que del total, mil
millones corresponde a seis mil
laudos que se perdieron, todos
relacionados con los quinquenios
y el resto diferentes cuestiones.

Apuntó que existen adeudos a

Colegio de Bachilleres,
Universidad Juárez, Cecyte, la
toma de cuotas sindicales, falta
de pagos a terceros, instituciones
y seguros de vida.

Se busca que la nómina de la
secretaría no crezca y será el
gobernador del estado, Esteban
Villegas, quien dé a conocer en
próximos días el reordenamiento
administrativo que contendrá 24
acciones para retomar la rectoría
de la educación en Durango por
parte de la Secretaría de
Educación.

SEED debe casi 2 mil millones 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta de la Asociación
Mexicana de Agencias de Viajes
(AMAV) Capítulo Durango, Rosa
María Román Moreno, señaló

que con la sexta ola de covid, ya
se está requiriendo el uso de
cubrebocas en hoteles y
aeropuertos sobre todo para
viajes internacionales.

En entrevista cuestionada al
respecto la líder empresarial dijo
que “efectivamente muchos
hoteles sí requieren el uso de

cubrebocas durante toda la
estancia, entrada y salida del
hotel y algunos puntos. Va de
nuevo el uso de cubrebocas en
todos lados y es por la
tranquilidad de todo mundo”.

Al hacer viajes solicitan llevar
el cubrebocas permanente
durante el vuelo, así como el

certificado de las dos dosis de
vacunación, sobre todo si es un
vuelo internacional.

En las disposiciones que pide el
extranjero sí es obligatorio el
certificado de vacunación, pero
para viajar al interior del país,
solo se pide identificación para
abordar un vuelo.

Por sexta ola de covid, ya piden
certificado de vacunación 



LOCAL6 MARTES 17 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

DURANGO, DGO.
El proveedor que alberga el

servidor del Sistema de
Recaudación que utiliza el
Macrocentro 2023 ha degradado
el servicio como consecuencia de
un adeudo millonario más de la
administración anterior.

Para evitar que la gente espere
tiempo innecesario en estos
trámites, se implementará un
protocolo de atención para 600
contribuyentes diarios a partir de
este martes, dividido en tres
turnos: mañana, mediodía y
noche, además de que el caso de
La Laguna se atenderán
solamente 300 personas por día,
mientras se realiza la migración
de servidores, informó el director

de Recaudación del Estado,
Eduardo Solís Nogueira.

Detalló que este problema con el
sistema, es derivado de un
adeudo por más de 100 millones
de pesos que tenía la
administración anterior con la
empresa encargada de
suministrar esta función, por ello,
se tomó la decisión de cerrar el
servicio, por lo que ahora se
encuentran en negociaciones
para tratar de reanudar y seguir
operando de manera regular a la
población. 

Solís Nogueira, pidió a los
contribuyentes ser pacientes ante
la situación y aseguró que se
llevará a cabo una nueva
dinámica de respeto y

transparencia al ciudadano; se
estará operando en menor
medida ya que anteriormente se
atendían alrededor de tres mil
personas diarias.

Además, reconoció la
responsabilidad y agradeció la
confianza que los duranguenses
han demostrado, ya que desde el
día uno se ha tenido una
afluencia muy importante en el
cumplimiento de esta obligación.

“Esperamos que la negociación
con la empresa sea en positivo, si
no, habremos de tener un
contrato con otra, para que a
partir de la próxima semana se
restablezca el servicio de manera
normal como lo veníamos
haciendo”, finalizó.

Adeudo millonario de la administración anterior
afecta al Macrocentro de Plaqueo y Refrendo

DURANGO, DGO.
Para que Durango cuente con

mejores servicios de salud e
infraestructura hospitalaria
digna, seguimos haciendo
gestiones ante el gobierno
federal, destacó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
revelar que en poco tiempo, los
duranguenses tendrán atención
de calidad en hospitales nuevos y
modernos.

Al recordar su visita a la Ciudad
de México para reunirse con el
titular del Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo,
el mandatario duranguense,
destacó los avances que ha
logrado en beneficio de la
entidad, entre ellos, cambiar la
ubicación de la  Clínica 44, ya que
se encuentra en un lugar muy
inseguro para los
derechohabientes.

“Estamos trabajando en eso, ya
tenemos el terreno e incluso, el
Fondo Nacional de
Infraestructura (FONADIN),
podría aportar alrededor de  70
millones de pesos para moverlo
de lugar, porque ya estamos
empezando a retomar todo el
proyecto de Estación Central, y
para nosotros, es importante
mover la 44, para que sea
moderna y nueva”, explicó
Villegas Villarreal.

Vamos a dejar al 100 por ciento

los hospitales de Durango,
aseguró el gobernador al detallar
también, que entre los acuerdos
con el titular del IMSS, un equipo
de dicha institución visitará en
próximos días la zona indígena
de la entidad, a fin de supervisar

el funcionamiento de las clínicas
y centros de salud, esto para dar
seguimiento a lo establecido en el
Plan de Justicia de dichas
comunidades.

Agregó que, luego de que la
administración pasada entregara

el Hospital de Gómez Palacio, su
gobierno logró recuperarlo para
mejorar su infraestructura y que
la gente de La Laguna, reciba la
atención que se merece: digna y
de calidad.

“No me quiero adelantar pero

espero en unos días más, hacer
un gran anuncio en temas de
salud, uno de los rubros más
importantes de este gobierno; lo
vamos a dejar de primera y yo
espero que pronto les podamos
dar la noticia completa”, finalizó.

Vienen para Durango hospitales nuevos
y modernos, anuncia el gobernador
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
A partir de la entrada en vigor

del decreto presidencial, que
modifica la Ley General para el
Control del Tabaco, la industria
restaurantera, comenzó a
ampararse este lunes alcanzando
más de 100 trámites promovidos
este día.

El presidente de la Cámara
Nacional de la Industria
Restaurantera y de Alimentos
Condimentados (Canirac) en

Durango, Miguel Camacho
Herrera en entrevista informó
que el decreto presidencial pega
directamente a los restaurantes,
condenándolos a una pérdida de
ventas de hasta un 25 por ciento,
amén de trastocar otros giros
como el de servicios.

Los amparos comenzaron a
partir de este 16 de enero desde
las 8:00 horas. Hasta el mediodía
de este lunes habían realizado su
trámite alrededor de 100
restaurantes procedentes de la
capital del estado, sin embargo,

contando municipios donde
tienen mayor actividad formal en
este giro, se podría alcanzar la
suma de 650 amparos en el
estado, según indicó el dirigente
restaurantero.

Asimismo, expuso que no se
tomó en cuenta a la iniciativa
privada en ninguno de los giros,
ya que esto afectará el ritmo de
las empresas, además de que
violenta un derecho de los
clientes, por ello se determinó
utilizar herramientas legales para
preservar el derecho del consumo

de este producto en los
restaurantes que poseen terrazas
o áreas específicas para ello.

En tanto, la recomendación es
apegarse enteramente a la

legislación a ampararse del día 16
al próximo 25 de enero y esperar
la resolución, mientras tanto la
prohibición está vigente en las
áreas de fumadores.

A partir de este lunes, prohibido fumar en
restaurantes e incluso en plazas y playas 



DURANGO, DGO.
La licenciatura en Nutrición que

oferta la Facultad de Medicina y
Nutrición de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
conmemora 15 años de formar
profesionistas de calidad, por lo
que, en el marco de esta
celebración, en el mes de marzo
se realizará un congreso nacional,
así como otras actividades que
vendrán a complementar la
formación de los estudiantes y
enriquecer a los profesionales en
el campo laboral. 

Laura Alicia Aguilera González,
jefa de carrera de la licenciatura
en Nutrición de la FAMEN,
comentó que “el 16 de enero del
2008 se aprobó el plan de
estudios de la licenciatura en
Nutrición. A lo largo de estos15
años hemos tenido progresos
muy importantes y para
conmemorar este aniversario el
próximo mes de marzo se
realizarán los festejos
académicos”. 

Como parte de esas actividades
se realizará un congreso, dentro
del cual se tendrá un concurso de
carteles de investigación, además
se podrá acceder a procesos de
certificación en Antropometría, a
nivel internacional y talleres. 

Para el desarrollo de las
actividades de aniversario,
Aguilera González destacó el
apoyo que se ha recibido por
parte de la dirección, encabezada
por Antonio Sifuentes Álvarez,
“hemos recibido un gran respaldo
por parte de los directivos, ellos
saben de la importancia de esta
celebración”, afirmó. 

Dentro de este congreso

asistirán egresados reconocidos,
pues es importante que los

estudiantes conozcan estas
historias de éxito en diversos

ámbitos para que observen que
hay excelentes profesionistas en

el área de la nutrición y
alimentación, comentó.
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FAMEN conmemora 15 años
de formar profesionales 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El secretario general de la
sección 44 del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación
(SNTE), Efrén Estrada Reyes, dijo
que se espera se pague en tiempo

y forma la Compensación
Nacional Única este próximo 31
de enero.

Dijo que además de la
disposición de las autoridades de
pagar esta prestación, hay
recursos para hacerlo.

Explicó que en el caso de los
docentes recibirán unos cuatro

mil pesos y los trabajadores
administrativos dos mil 500
pesos.

Destacó que aún hay alrededor
de 600 trabajadores que no
reciben el aumento ponderado
por un problema con sus claves.

Explicó que la clave Educación
Física es la E0761 y la que está

reconocida en el catálogo
nacional de claves es la E0763,
pero al ser claves locales no están
aceptadas a nivel federal.

Por ello, se tiene que hacer la
precisión, enviar un documento
para el reconocimiento de clave,
esa sería la forma más rápida, la
segunda opción es cambiarla a

todos los trabajadores.
Además falta el pago a alrededor

de 200 docentes que participaron
en promoción horizontal ya sea
como maestros de grupo o
directivos.

Finalmente, apuntó que el SNTE
estará vigilante de que se cumpla
con este pago.

Se espera pago puntual de Compensación
Nacional Única al magisterio 

DURANGO, DGO.

Las brigadas médicas serán
renovadas y mejoradas este año
para llevar salud a todos los
rincones de Durango, y que más
personas accedan a
medicamentos y consultas
gratuitas, informó Toño Ochoa. 

Con una inversión de más de

cinco millones de pesos, se
adquirirán tres unidades para
este programa ya que, indicó, las
utilizadas actualmente rebasaron
hasta por ocho años su vida útil. 

Esto permitirá redoblar el
trabajo de las brigadas, de las
cuales tan solo en los primeros
100 días del gobierno de Toño
Ochoa se realizaron 345; 238 en la
ciudad y 107 en poblados, precisó

Juan Aguilar Esquivel director de
Salud Pública. 

Así, más duranguenses podrán
atenderse en las Brigadas, que
cuentan cada una con un
consultorio de medicina general
y odontológico. Se trasladan
diariamente a diversas zonas;
además, participan en por lo
menos 12 Ferias de la Salud al
año.

Aumentan brigadas médicas, por duranguenses más sanos

DURANGO, DGO.
Por un Durango verde y saludable, a

través del programa “Basura Cero” se han
recolectado ocho toneladas de residuos
para convertirlas composta que mejore el
suelo de las áreas verdes de la capital y
huertos de la zona rural.

Fue en la Comisión de Ecología y Medio
Ambiente donde Nora Loera de la Paz,
directora municipal de Medio Ambiente,
informó sobre este programa que forma
parte del Plan Anual de Trabajo (PAT) 2023.

Tras escuchar el informe de la directora
de Medio Ambiente, los regidores
integrantes de la Comisión respaldaron
“Basura Cero” y las acciones del Plan de
Trabajo 2023.

Puntualizó que, en equipo con la
Dirección de Desarrollo Social, se reunieron
ocho toneladas de frutas y verduras que se
transformarán en abono para todas las
áreas verdes, así como para escuelas que
tienen huertos, principalmente en la zona
rural.

Durango, municipio sostenible 
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*Construye
Esteban un nuevo
modelo educativo
con alianzas
internacionales
*UJED renovó
convenio de
colaboración con
First Majestic y
Presidencia
Municipal de San

Dimas
*Usos y costumbres menonitas
enriquecen a Durango: Galaviz
*Se posiciona  Isaí Alvarado
Castañeda como el perfil más fuerte
rumbo a las elecciones de la Junta
de Gobierno de Bermejillo, Durango.
*Nos escriben
*La Frase
*La Preguntilla
Con el impulso a la educación de calidad

que promueve mi gobierno, vamos a
formar nuevas generaciones con niños y
jóvenes más felices y fuertes, con igualdad
y equidad, que busquen sus objetivos para

enfrentar la vida en un futuro, destacó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal, al
signar un convenio con la Organización de
Estados Iberoamericanos (OEI) para
generar mejores condiciones educativas
en Durango.

El secretario de Educación Guillermo
Adame Calderón, agradeció a dicha a
Organización por invitar a Durango a
formar parte de esta alianza, ya que es
importante para la educación, ciencia,
cultura para la paz, lenguas y Derechos
Humanos.

Durango recibe con distinción a los 23
países que integran esta organización, en
el estado estamos decididos a colocar al
sistema educativo de la entidad entre los
cinco mejores en el país y así avanzar en
la consolidación de un proyecto,
puntualizó Adame Calderón.

XXXXX
La Universidad Juárez del Estado de

Durango, como parte de su labor social,
busca brindar oportunidades de
crecimiento profesional en varios
municipios del estado. En este sentido, se

renovó un convenio de colaboración que
se tenía con la Presidencia Municipal de
San Dimas con el que, además, se favorece
a los empleados de la compañía minera
First Majestic.

XXXXX
A fin de fortalecer el reconocimiento de

los derechos de las comunidades
menonitas de Durango y difundir sus
manifestaciones culturales, el diputado
Gerardo Galaviz Martínez, presentó la
iniciativa de reformas a la Ley de Cultura
para el Estado.

“Los derechos que se ostentan por toda
persona como derechos humanos en el
ámbito cultural, resultan fundamentales,
los cuales se deben respetar en
condiciones de igualdad, dignidad
humana y no discriminación”, señaló al
realizar la ampliación de motivos.

XXXXX
Se posiciona Isaí Alvarado Castañeda

como el perfil más fuerte rumbo a las
elecciones de la Junta de Gobierno De
Bermejillo Durango, diariamente se suman
a su proyecto personas con diferentes
ideales políticos y sociales pero dispuestas
a trabajar por Bermejillo dejando de lado
los colores partidistas.

Durante los primeros días de campaña ha
realizado visitas domiciliarias y recorridos

por las principales colonias y las
comunidades que pertenecen a la Junta de
Gobierno de Bermejillo., llevando a los
habitantes sus propuestas y escuchando
sus inquietudes.

La aceptación de la gente de Bermejillo y
sus comunidades ha sido buena debido a
sus propuestas y a su visión de futuro en
la que incluye a todas las personas
interesadas en la construcción de un
proyecto que genere un mejor rumbo para
todos, en el que todos los ciudadanos son
Bienvenidos.

XXXXX
Hola mi querido amigo Pascual Alvarado

el presente es para saludarte y a la vez
para felicitarte por tu columna tan
gustada y vista por todos los Laguneros
por los temas tan importantes que tratas
diariamente. También es para desearte un
feliz año nuevo y que continué tu carrera
de éxitos. Saludos. jaack.

XXXXX
La frase de Polvaderas: Nunca digas no,

aunque te llenes de hijos.
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero "No le tengo
miedo al chile, aunque lo vea colorado"? 

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Presidenta Municipal de

Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, dio el banderazo inicial del
programa titulado “Brigada con
Estrella” al interior de la Escuela
Primaria Dr. Gustavo Baz Prada,
en donde como punto culminante
los planteles educativos que
previamente solicitaron la
participación del Ayuntamiento
en temas de limpieza y otras
labores, estarán siendo atendidas
por diversas brigadas de la
Dirección de Servicios Públicos en
coordinación con otras
dependencias.

En dicho evento, se contó con la
presencia de la primera autoridad
del municipio, Leticia Herrera Ale,
siendo acompaña por el Coronel
de Infantería DEM, Cesario
Juventino Rojas Popoca; el
subsecretario general de
Gobierno en la Región Lagunera,
Raúl Antonio Meraz; el
Subsecretario de Educación de la
misma entidad, Fernando Ulises
Adame de León; Vicente Reyes
Solís, Secretario del
Ayuntamiento; la Directora del
Instituto Municipal de la
Juventud, Sofía Carriedo García;
Fernando Díaz, titular de
Servicios Públicos y el titular de
Bienestar Social, Eduardo Faudoa
Chávez, así como la presidenta de
los padres de familia, María Isabel

Agüero Martínez y el director de
la escuela antes mencionada,
Jesús Padilla Molina.

Al hacer uso de la voz, Leticia
Herrera Ale, comentó que el
objetivo de las Brigadas con
Estrella es un esfuerzo sin
precedentes, ya que es una tarea
que asume la administración para
poder brindar espacios dignos y
de calidad para todos los niños,
ayudando de esta manera en su
recreación. “con estas acciones
nuestros hijos podrán contar con
espacios adecuados para estudiar
y también los apoyará a seguir
trabajando recuperando nuestras
áreas y de esta manera lograr la

reconstrucción del tejido social”. 
De los trabajos que se ponen en

marcha se expuso que éstos
involucran a personal de Servicios
Públicos, de Ecología y del
Instituto Municipal de la
Juventud con sus voluntarios,
entre otras dependencias del
gobierno local, contando con el
apoyo de personal del Ejército
Mexicano, en específico del 172
Batallón de Infantería.

Por su parte, Jesús Padilla
Molina en calidad de director del
plantel educativo, agradeció la
visita realizada por parte de la
presidenta Leticia Herrera Ale,
anunciando que gracias a ese

compromiso y al trabajo que ha
estado desempeñando durante su
Administración, “esta escuela fue
seleccionada para iniciar el
proyecto de la campaña Brigada
con Estrella, la cual busca
rehabilitar los espacios lúdicos y
áreas verdes de diversas
instituciones educativas de
nuestro municipio”, apuntó.

En cuanto a María Isabel Agüero
Martínez, representante de los
padres de familia, destacó y
agradeció el apoyo recibido por
parte de las autoridades
gomezpalatinas, ya que, gracias a
esta iniciativa, las escuelas de
esta ciudad podrán tener espacios

limpios y dignos para el debido
desempeño de todos los infantes
en aprendizaje y recreación.

Tras concluir el acto cívico, en el
que la Presidenta Municipal hizo
un enfático llamado a los padres
de familia, en especial a las
mamás para cuidar de sus hijos,
inculcarles valores y no dejarlos
merced de las nuevas tecnologías
y las redes sociales, restaurando
el tejido social; se procedió a dar
el banderazo a la maquinaria
pesada y personal que inició los
trabajos de limpieza del plantel,
incluyendo poda de vegetación,
pintura, limpieza y arreglo de
instalaciones.

Leticia Herrera pone en marcha Brigada con Estrella 



GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La mañana del lunes dio

arranque la campaña gratuita
contra el cáncer de próstata a
cargo de la Dirección de Salud
Municipal, por indicaciones de
la alcaldesa Leticia Herrera Ale y
teniendo como finalidad el
apoyar y detectar esta
enfermedad a tiempo y evitar
fatalidades entre varones
mayores de 40 años.

El arranque se dio a las afueras
de las instalaciones de la
mencionada dependencia,
teniendo como representación
oficial de la primera autoridad al
síndico municipal, Alonso
Aguilera García; así como la
participación del titular de
Salud, José Antonio Adame de
León y el regidor del
Ayuntamiento, Uvaldo Nájera
Gandarilla.

El director de Salud comentó
que durante esta campaña
contra el cáncer de próstata se
estará aplicando la prueba de
antígeno prostático para una
oportuna detección.

“El compromiso de la
presidenta Leticia Herrera con la
sociedad de Gómez Palacio,
sobre todo en este caso para los
hombres que han comentado
que se han sentido olvidados
por no tener el apoyo ante una
problemática que es el Cáncer
de Próstata; con este arranque
se pretende ayudar y apoyar a la
salud de todos los
gomezpalatinos y que hoy
arrancamos con un mes

intensivo de prevención, pero se
va a quedar permanentemente”,
comentó Adame de León.

En su intervención, Alonso
Aguilera García, Síndico
Municipal, comentó que es la
primera ocasión en Gómez
Palacio que se realizan este tipo
de acciones a beneficio de este
sector de la población,
anunciando que “se están
iniciando estas pruebas para la
detección de un cáncer que,
reforzando las palabras del
doctor, ha afectado muchísimo
a nuestra sociedad y a la gente
de Gómez Palacio; aplaudo esta
iniciativa de la alcaldesa Leticia
Herrera y que hoy se ve
plasmada y se ve aterrizada en
una política pública municipal
muy buena”.

Finalmente, el doctor Adame
de León comentó que se cuenta
con el material necesario para
estar recibiendo entre 10 y 15
personas diarias, exhortando a
todos los varones mayores a 40
años a acudir a las instalaciones
de su dependencia para la
aplicación del antígeno
prostático, “una vez teniendo
nosotros los resultados
evaluamos los mismo y al
detectar alguna irregularidad,
procederemos a realizar el
ultrasonido prostático para
entrar en un análisis más
afondo, de ya tener un
problema, la persona será
canalizada al hospital general
donde será atendido de la mejor
manera”, finalizó.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Por instrucción de la presidenta

municipal, Leticia Herrera Ale, el
director general del Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (Sideapa),
Francisco Escalera, realiza
recorridos constantes de
supervisión de los trabajos de
rehabilitación de los filtros para
remoción del arsénico.

El titular del Sideapa recordó,
que la prioridad del actual
gobierno, es proteger en todo
momento la salud de los
gomezpalatinos.

Además, mencionó que estos
filtros no recibieron la atención
pertinente por el gobierno
antecesor, dejándolos en el
abandono y vandalizados.

Por lo anterior es que destacó
que, la Administración Actual,
está dando no solo
mantenimiento, sino también
supervisión minuciosa a esta

infraestructura, vigilando los
adecuados procesos de filtración,
con la finalidad de que la
población pueda tener agua de
calidad para su uso y consumo.
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Arranca Gómez Palacio
aplicación de pruebas gratuitas
contra el cáncer de próstata

Sideapa da mantenimiento al sistema
de filtros para remoción de arsénico 

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

Derivados de los trabajos de
inteligencia por parte de las
autoridades correspondientes, el
Centro de Control y Confianza C4
dio a conocer que de un 78 por
ciento de llamadas falsas se
redujo a un 13 por ciento, lo cual
aunque son datos positivos no
pueden confiarse y conminan a la
sociedad a colaborar con las
instancias correspondientes.

Juan Francisco Ángeles Zapata,

Vicefiscal de la Región Laguna,
dio a conocer que
afortunadamente los datos son
positivos, los cuales han sido
gracias a la sinergia que se ha
hecho entre los tres órdenes de
gobierno en materia de
seguridad.

Así mismo, destacó que la
cultura de la denuncia es un
aspecto del cual se sigue
adoleciendo, por eso hizo un
llamado a la ciudadanía a tener
confianza en sus autoridades.

Destacó además que los actores
principales en esta temática no

son las autoridades, sino la
misma ciudadanía que es quien
forma parte de las estadísticas y
los hechos que se generan
alrededor de las llamadas falsas,
fenómeno social que ya debería
haberse erradicado por completo.

“Una broma nos genera
recursos innecesarios, desgaste,
es más bien desgaste, por eso el
llamado de evitar hacer estas
llamadas falsas, ha habido
también mucha contribución de
la sociedad”, añadió, Juventino
Rojas Popoca, coronel del 72
Batallón de Infantería.

Llamadas falsas al C4 persisten,
pero descienden a 13%



Redacción
DURANGO, DGO.

En la semana comprendida del
09 al 15 de enero del 2023, la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública realizó 206 remisiones por
faltas administrativas, con un
total de 219 detenciones.

De esta cifra, 13 persona fueron
puestas a disposición del
Ministerio Público por distintos

delitos, una por violencia familiar,
una lesiones, una daños
materiales, tres robo a negocio, 6
robo a casa habitación y uno más
por robo de cable.

Respecto a la Policía Vial se
registraron 130 accidentes,
quedando solucionados en el
lugar 93. Se realizaron mil 279
infracciones de las cuales 65
fueron por utilizar el teléfono
celular al conducir. 

Dentro del operativo anti
alcohol se realizaron 75
infracciones por conducir en
estado de ebriedad, por primer
grado 19 y 56 de segundo grado.

Por parte de la Unidad de
Atención a la Violencia Familiar y
de género se brindaron 129
auxilios en cuanto a violencia
familiar de los cuales 3 de ellos
fueron de violencia contra la
mujer.
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Redacción
DURANGO, DGO.

El domingo en la noche se
registró el deceso de la bebé
Arisbeth, de un año dos meses de
edad, luego de habérsele atorado

un trompo en la garganta.
Los hechos ocurren cuando la

menor se encontraba en su casa,
en el poblado Villa Nazareno, de
Lerdo, Dgo., y en un momento se
llevó un trompo de plástico a la
boca, luego comenzó a ahogarse,

sus familiares la llevaban en
vehículo particular a Lerdo, en el
camino los interceptó una
ambulancia, los paramédicos le
sacaron el objeto y la llevaron de
urgencia a la clínica 46 del
Instituto Mexicano del Seguro

Social.
Sin embargo, al ingresar al

nosocomio y al revisarla los
galenos se percataron que ya no
contaba con signos vitales,
determinando que su deceso
ocurrió en el traslado.

De este caso tomó conocimiento
el agente del Ministerio Público,
quien ordenó el traslado del
cuerpecito al Servicio Médico
Forense de la Vicefiscalía General
Región Laguna, para la autopsia
de ley.

Bebé se ahoga con un trompo y muere 

Muere peatón
atropellado 

Redacción
DURANGO, DGO.

Este domingo, a las 19:00 horas,
en la carretera Durango-
Mazatlán, a la altura del
kilómetro 19 del distribuidor vial,
perdió la vida un varón al ser
atropellado por un auto cuyo
conductor lejos de auxiliarlo se
dio a la fuga, dejando
abandonada a su víctima.

El hoy finado se encuentra en
calidad de no identificado.

La media filiación corresponde a
una persona de una edad de entre
20 a 25 años, complexión
delgada, tez morena, cabello
largo negro, ojos cafés y ceja
poblada, como vestimenta traía
una camisa de tirantes negra,
sudadera del mismo color,
bufanda a cuadros negro con rojo,
pantalón de mezclilla azul y tenis
naranja.

De este accidente tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público adscrito a la
Unidad de Investigación de
Delitos de Tránsito Terrestre,
quien ordenó su levantamiento y
traslado al Servicio Médico
Forense (SEMEFO), para la
práctica de la necropsia de ley.

Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este lunes, a las
09:39 horas, se localizó el cuerpo
sin vida de un hombre en el
parque ubicado en el Predio de
Los Manantiales, del
fraccionamiento Villas de San

Francisco, de esta ciudad capital.
Se presume que hoy finado se

llamaba Enrique Ricardo
Cabrales Cadena, ya que entre
sus ropas se encontró una
credencial del INE, la cual
corresponde con sus generales.

Se informó que el occiso traía
un pantalón de mezclilla azul,
suéter azul marino y zapatos

tipo bota industrial, se puede
percibir que dentro de la bolsa
de su suéter trae una bebida
alcohólica conocida como
"anforita".

El cadáver fue trasladado al
SEMEFO para la práctica de la
autopsia de ley, la cual
determinará si existe delito que
perseguir.

Hallan cadáver en parque 

En una semana infraccionan a 65 conductores por usar el celular 

Menor de
13 años
se priva
de la vida

Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este lunes, a las
15:40 horas, un menor de 13
años de edad, se privó de la
vida por medio del
ahorcamiento.

Los hechos ocurren en una
vivienda ubicada en el
fraccionamiento Las
Alamedas, de esta ciudad
capital.

Fue un familiar del hoy
occiso, quien lo encontró en
suspensión completa, por lo
que de manera inmediata lo
bajó y le brindó los primeros
auxilios, no siendo esto
posible, pues el joven ya no
contaba con signos vitales.

De enero a la fecha suman 7
suicidios en la entidad, entre
los cuales se encuentran dos
menores de edad.



Redacción
DURANGO, DGO.

Juan Carlos Aguilar Marín, de 18
años de edad, originario de la
localidad General Calixto
Contreras, de Guadalupe Victoria,
Dgo., ingresó al Hospital General
450 con traumatismo
craneoencefálico severo y
policontundido.

Lesiones que se causó la
madrugada el domingo, a las

04:45 horas, cuando viajaba a
bordo de una motocicleta de la
marca Vento, línea Crossmax 250,
color rojo con negro, circulando
por la calle principal de Calixto
Contreras y al llegar a la altura de
la escuela primaria, debido a la
falta de pericia para conducir y el
exceso de velocidad con que
viajaba, perdió el control de la
unidad y se impactó contra la
pared, con los resultados ya
descritos.
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Motociclista choca con pared;
está grave  

Redacción
Durango, Dgo. 

En el Hospital General de Lerdo,
Dgo., murió José Luis Valenzuela
Sánchez, contaba con 67 años de

edad y tenía su domicilio en la
zona Centro, del municipio en
mención.

Según el reporte de las
autoridades, Valenzuela Sánchez
falleció la mañana del domingo
al interior del nosocomio antes

citado, luego de que ingresara el
pasado 11 de diciembre derivado
de un accidente vial de tipo
choque, ocurrido en el
libramiento Durango-Torreón de
la colonia Francisco Villa Sur, de
Lerdo, por lo que tras tomar

conocimiento de su deceso, el
agente del Ministerio Público
ordenó su levantamiento y
traslado al Servicio Médico
Forense de la Vicefiscalía Región
Laguna para la práctica de la
necropsia de ley.

Fallece en percance vial Golpeó a su
esposa
embarazada 

Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales arrestaron
a Iván, de 27 años de edad, a
petición de su esposa, quien lo
señaló de agredirla verbalmente
con palabras altisonantes y
físicamente estrujándola, con
golpes en la cabeza y espalda,
así como de intentar asfixiarla
con sus propias manos.

La cónyuge, que además de
encontrarse en estado de
gravidez, de dos meses,
manifestó que el varón Iván
agredió a su hijo menor de edad,
con golpes en la cabeza, así
como heridas en la mano
izquierda, las cuales le provocó
con un cuchillo tipo sierra,
mismo que fue asegurado al
momento de su detención se
realizó en la calle Juan Lira
Bracho, entre boulevard de Las
Rosas y privada de San Ignacio,
en la colonia José Revueltas. 

El marido agresor ingresó a las
celdas de la Estación Oriente,
donde comenzaron los trámites
correspondientes, así como la
certificación médica, en la cual
se determinó que el ahora
detenido se encontraba en
segundo grado de ebriedad al
momento de su remisión.

Continuando con los
protocolos correspondientes, el
acusado fue trasladado y puesto
a disposición del Agente del
Ministerio Público en turno,
para que se proceda conforme a
derecho.

Sorprendido en
vivienda ajena 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de Seguridad Pública
detuvieron a Enrique, de 27 años
de edad, quien fue señalado por
una mujer al encontrarse al
interior de su domicilio sin previa
autorización. 

La detención del varón se realizó
al interior del domicilio de la
denunciante, cuando los
elementos realizaron una
inspección en la casa ubicada en
calle Amapola, del
fraccionamiento Jardines de
Durango, posteriormente fue
puesto a disposición de las
autoridades correspondientes
para que se proceda conforme a
derecho.

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
atendieron el llamado que
realizó una mujer, que señaló a
dos sujetos de sustraer sin
autorización de una obra en
construcción de su propiedad,

cuatro tramos de varilla de
media pulgada.

Los presuntos ladrones son
Refugio, de 23 años y José, de
47.

La detención de ambos se
realizó en un conocido bar
denominado “El Atorón”,
momento en el que se les
aseguraron los objetos antes

mencionados, luego fueron
ingresados a las celdas de la
Estación Central, donde
comenzaron los trámites
correspondientes, así como la
certificación médica, en la cual
se determinó que el segundo de
los acusados se encontraba bajo
los efectos de alguna sustancia
nociva para la salud.

Capturan a presuntos ladrones de casa habitación
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Agencias 
Desesperación, angustia e

impotencia invade a familiares de
Viviana y Daniela Márquez, Paola
Vargas y José Melesio Gutiérrez,
mismos que desaparecieron el
pasado 25 de diciembre en
Zacatecas y a la fecha no saben
nada de ellos.

Sus familiares en Irapuato y
León, exigen una investigación
pronta, ya que dicen que la labor
de las autoridades de Guanajuato
y Zacatecas ha sido muy pobre.

“Esperamos que el gobernador
del estado ejerza un tipo de
presión sobre el gobernador de
Zacatecas porque realmente no se
ha hecho absolutamente nada”,
comentó Fernanda Márquez,
prima de las mujeres

desaparecidas.
Debido a la falta de respuesta, la

Plataforma por la Paz y la Justicia
de Guanajuato exigió a la
Comisión Nacional de Búsqueda
que atienda la petición de los
familiares y dé celeridad a las
labores de localización.

“Y si ellas nos llegan a ver,
decirles que resistan, las vamos a
encontrar, Vivi, Daniela, resistan
primas; José, resiste; Paola,
resistan; los vamos a encontrar”,
afirmó Fernanda.

La última ubicación que
tuvieron de ellos, fue el 25 de
diciembre a las 10:30 de la noche
en una comunidad conocida
como Víboras en el municipio de
Tepetongo, Zacatecas.

Los jóvenes regresaban de un

paseo en Jerez, Zacatecas, y se
dirigían a Ocotlán, Jalisco.

“Fueron a buscar a ese lado,
pero nada más creo dijeron que sí
se oyeron gritos, pero nadie más
dice nada”, dijo Elsa, tía de

Viviana y Daniela.
Desde Guanajuato y Jalisco, sus

familiares han realizado
manifestaciones para presionar a
las autoridades y solicitar apoyo
de la población, pero hasta ahora

no hay buenos resultados.
“Pues todos estamos tristes y

con una impotencia porque no
hay ninguna respuesta de nada”,
señaló Blanca, tía de Viviana y
Daniela.

'Resistan, los vamos a encontrar':
familiares de jóvenes de Guanajuato
desaparecidos en Zacatecas

Agencias 
El ex subsecretario de Seguridad

federal, Ricardo Mejía Berdeja,
advirtió que sigue firme en lograr
la gubernatura de Coahuila, pese
a las descalificaciones que ha
recibido por parte de la dirigencia
de Morena y el ganador de la
encuesta interna, Armando
Guadiana. A través de un video en
redes sociales, el político refrendó
el respeto por el presidente López
Obrador a quien recordó dirigió
su carta de renuncia la semana
pasada, luego de cumplir con el
trámite legal correspondiente, sin
que ello significara un adiós.

“No fue un adiós, fue un hasta
luego y en la causa de la
democracia, de la transformación
del país, nunca hay tareas
concluidas. Puedo entender que a
veces haya incomprensión e
incluso molestia, pero al final del
día estamos buscando cosas
justas, cosas justas para mí
estado natal Coahuila”

Acusó al senador morenista de
ser cómplice de los Moreira en
Coahuila y mostró una foto donde
aparece junto al gobernador
Miguel Riquelme y el aspirante
priísta, Manolo Jiménez.

“Hay un amasiato, la gente de
Coahuila lo ve, a lo mejor desde la
Ciudad de México no se ve, pero

los coahuilenses sí lo vemos y la
gente estuvo inconforme”.

En cambio, agregó, él representa
un cambio para el estado y
recuperar el liderazgo político en
la historia nacional.

“Coahuila no es un actor de
reparto en la historia nacional,
Coahuila no es plato de segunda
mesa, Coahuila no se negocia,

Coahuila ha dado grandes
hombres como Francisco I.
Madero que dio su vida por la
revolución mexicana y por el
combate a la dictadura”

Mejía Berdeja se fue también
contra el dirigente nacional de
Morena, Mario Delgado, que, dijo,
promovió un proceso cargado
hacia Guadiana y que no reflejó la

voluntad de los habitantes de esa
entidad.

“Y así como Mario Delgado con
cobardía me ha atacado, intrigado
y difamado, hoy quiero decirle
que es un corrupto, que es un
traidor a la democracia, que como
le hicieron los Chuchos en el PRD,
en su momento, está dedicado al
mercadeo de candidaturas, a

tratar de colocar sus negocios,
sus consultorías en los aspirantes
y cuándo puede desviar
información y el curso de las
cosas tergiversa faltando a la
confianza que le han depositado”

Rechazó que su precandidatura
y eventual candidatura por el
Partido del Trabajo represente la
división del voto.

Ricardo Mejía firme en su intención
por la gubernatura de Coahuila
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Al celebrar los anuncios de la
coalición Va por México, la
senadora Beatriz Paredes Rangel
(PRI) se pronunció por un
método de elección del
candidato presidencial lo más
abierto y participativo posible,
con el involucramiento de la
sociedad.

Aunque enfatizó que
personalmente siempre ha
considerado que lo más
saludable son las elecciones
internas primarias, la aspirante
a la Presidencia de la República
consideró que lo importante es
que se acuerdo un método que
goce del mayor consenso entre
los partidos y respaldado por
organizaciones civiles.

“Siempre me he pronunciado
por primarias, ustedes saben
que incluso cuando luché por
llegar a la presidencia del
partido llegué a través de
primarias”, expuso en
conferencia de prensa.

“Yo insistiré en ello, pero
respetaré lo que defina quienes
participen en esto, y las
organizaciones políticas. Sin
embargo, creo que el momento
de la vida del país requiere una
apertura, sobre todo a la
sociedad civil”, planteó la
legisladora.

Paredes Rangel respondió a
diversas preguntas, pero antes
leyó un pronunciamiento en el
que destaca que, en el momento
que vive México, se requiere “de
una nueva definición mucho
más participativa en el quehacer
político nacional”.

Detalló que eso implica
“renovar los cauces de
participación de la sociedad
civil, sacudir las estructuras
partidarias y encontrar nuevos
y más amplios caminos para
merecer la confianza ciudadana
y de las nuevas generaciones”.

Calificó la ex presidenta del PRI

y exgobernadora como un
“enorme desafío” el encontrar el
método de definición del
abanderado presidencial de la
coalición Va por México “que
motive un deseo de
participación amplio, muy
amplio, que redunde en una
movilización mayoritaria en el
proceso electoral, que derrote a
la abstención y, al hacerlo, sea el
mejor apoyo para triunfar sobre
el oficialismo que está dispuesto
a realizar una elección de Estado
con tal de retener el poder”.

Paredes Rangel definió
también como un gran reto el
integrar la plataforma de la
coalición con propuestas que
impliquen “el reencuentro de la
gran familia mexicana, para
que, sin desconocer diferencias
ni contradicciones, seamos
capaces de impulsar lo que
tenemos en común para
promover mayor desarrollo y el
crecimiento económico con
justicia redistributiva; se trata
de reencontrarnos y no de
polarizarnos”.

Cuestionada respecto al
llamado que la dirigencia de
Morena hizo a los gobernadores
de ese partido para que
promuevan pasarelas de sus
precandidatos presidenciales, la
senadora priista ironizó:

“Estoy sorprendida: creo que la
decisión estratégica que se tiene
que tomar en MORENA es si sus
precandidatos deben seguir
siendo funcionarios públicos o
no.

“Hay una confusión entre el rol
de partido y el rol de gobierno;
es dramático que quienes antes
exigían que el gobierno sacara
las manos de los procesos
electorales, ahora solamente
sepan comportarse como
partido de Estado, es muy grave.
Es uno de los retrocesos
democráticos que la sociedad
mexicana no tiene por qué
admitir”.

Beatriz Paredes pide método abierto para elección
de candidato presidencial de Va por México

AGENCIAS
TIJUANA 

Las fuertes tormentas
registradas en Tijuana han dejado
por saldo hasta el momento dos
niñas muertas y una jovencita de
15 años sepultada debajo de los
escombros de su casa, y a quien
rescataron con vida luego de 3
horas de trabajos. Asimismo, se
reporta la muerte de un hombre
quien fue arrastrado por una
corriente de agua junto con su
perro, al cual no quiso soltar.

La muerte de las menores tuvo
lugar en la colonia Tejamen,
ubicada en la periferia, donde
elementos de la Dirección de
Bomberos atendieron el reporte
de cinco personas atrapadas en
un derrumbe.

En esa misma vivienda, la cual
colapsó por encontrarse en una
ladera que se fue desgajando con
la tormenta, los bomberos
liberaron a dos adultos atrapados
que se encontraban en prioridad
amarilla así como a un infante de

3 años.
Los elementos de rescate

realizaron maniobras para
rescatar dos menores, una de
siete  y 14 años de nombres
Claritza y Mayeli  que quedaron
atrapados en los escombros.
Lamentablemente, ambas
perdieron la vida. Los cuerpos
lograron ser recuperados,
informó el director Rafael Carrillo.

En el segundo caso, un
derrumbe se registró en la
colonia Leandro Valle, donde una
barda cayó sobre una vivienda de
madera, en cuyo  interior una
menor de 15 años de edad quedó
sepultadas entre los escombros.

Después de más de tres horas
trabajo, el equipo de rescate de
Bomberos y Cruz Roja lograron
extraerla y trasladarla a un
hospital en condición grave.

Las autoridades también
informaron del caso de un
hombre que trataba de atravesar
una corriente de agua junto con
su perro, y a quien vecinos
arrojaron una cuerda para poder
salir de la misma. Sin embargo no

pudo asirse y los cuerpos del
hombre y de su mascota fueron
encontrados metros adelante.

Otra víctima fue un hombre
arrastrado por las corrientes de
agua cuando intentó cruzar un
camino en el municipio de
Rosarito, y cuyo cuerpo fue
localizado la mañana de este
lunes.  El conductor, de
aproximadamente 50 años de
edad, no ha sido identificado.

La lista de daños incluye casas
derruidas por la lluvia, familias
atrapadas, y ante esta situación
de emergencia, el gobierno
municipal de Tijuana habilitó
refugios para los damnificados.
En varias colonias el servicio
eléctrico se ha interrumpido ante
la caída de decenas de postes de
la Comisión Federal de
Electricidad al punto en que se
calcula que más de 87 mil
usuarios se han quedado sin el
servicio.

También puedes leer: Casas y
árboles a punto de caer, saldo de
primera tormenta del año en
Tijuana

Por fuertes lluvias mueren
dos niñas y una adolescente
queda sepultada en Tijuana
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En el marco de la conferencia
mañanera, el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López explicó que la Secretaría de
Educación Pública (SEP) recibió el
12 de enero un oficio de la
resolución que tomó la
universidad sobre el caso de la
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN)
Yasmín Esquivel, firmada por el
rector de la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM),
Enrique Graue. 

En el texto, el titular de la
dependencia señaló que la
máxima casa de estudios no tiene
la facultad para emitir una
resolución en el caso de la tesis
plagiada, por lo que solicitó a la
Dirección General de Profesiones
de la SEP cancelar el título de la
ministra.

“La secretaria de Educación
Pública enviará el día de hoy la
respuesta formal a ese oficio, en
el sentido de que no está
facultada la Dirección General de

Profesiones para cancelar ningún
título”, enfatizó Augusto López.

No obstante, detalló que lo
único que puede hacer la unidad
a cargo de la Secretaría de
Educación es cancelar el registro
de un título, pero “para ello tiene
que haber una resolución judicial
o una inhabilitación, cosa que no
ha cumplimentado la UNAM”.

En este sentido, Adán Augusto
anunció que se le pedirá a la
máxima casa de estudios y a su
rector no “evadir” su
responsabilidad sobre el caso y
emitir una resolución.
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La SEP no está facultada para
cancelar títulos: Adán Augusto López
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Tras la renuncia de Ricardo
Mejía como subsecretario de
seguridad, esta mañana en su
conferencia mañanera, el
presidente de México, Andrés

Manuel López Obrador presentó
al nuevo titular de esa área, se
trata de Luis Rodríguez Bucio.

Rodríguez Bucio, se
desempeñaba como comandante
de la Guardia Nacional antes de
este nombramiento.

Además, el mandatario dio a
conocer quién ocupará ahora la
comandancia de la Guardia
Nacional, dejando en este puesto
al General David Córdova
Campos. Sobre la salida de
Ricardo Mejía como subsecretario

de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC),
López Obrador detalló que ni
siquiera le dijo adiós.

“Mejía se retiró y ni adiós me
dijo, sólo me envió un mensaje y
ya”, explicó el presidente.

Tras la presentación, Andrés
Manuel López Obrador solicitó la
presencia del titular de la Sedena,
Luis Crescencio Sandoval, para
tomar una fotografía con los
nuevos integrantes del gabinete
de seguridad.

Luis Rodríguez Bucio, nuevo
subsecretario de la SSPC
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senadora Beatriz Paredes Rangel
(PRI) se pronunció por un
método de elección del
candidato presidencial lo más
abierto y participativo posible,
con el involucramiento de la
sociedad.

Aunque enfatizó que
personalmente siempre ha
considerado que lo más
saludable son las elecciones
internas primarias, la aspirante
a la Presidencia de la República
consideró que lo importante es
que se acuerdo un método que
goce del mayor consenso entre
los partidos y respaldado por
organizaciones civiles.

“Siempre me he pronunciado
por primarias, ustedes saben
que incluso cuando luché por
llegar a la presidencia del
partido llegué a través de
primarias”, expuso en
conferencia de prensa.

“Yo insistiré en ello, pero
respetaré lo que defina quienes
participen en esto, y las
organizaciones políticas. Sin
embargo, creo que el momento
de la vida del país requiere una
apertura, sobre todo a la
sociedad civil”, planteó la
legisladora.

Paredes Rangel respondió a
diversas preguntas, pero antes
leyó un pronunciamiento en el
que destaca que, en el momento
que vive México, se requiere “de
una nueva definición mucho
más participativa en el quehacer
político nacional”.

Detalló que eso implica
“renovar los cauces de
participación de la sociedad
civil, sacudir las estructuras
partidarias y encontrar nuevos
y más amplios caminos para
merecer la confianza ciudadana
y de las nuevas generaciones”.

Calificó la ex presidenta del PRI

y exgobernadora como un
“enorme desafío” el encontrar el
método de definición del
abanderado presidencial de la
coalición Va por México “que
motive un deseo de
participación amplio, muy
amplio, que redunde en una
movilización mayoritaria en el
proceso electoral, que derrote a
la abstención y, al hacerlo, sea el
mejor apoyo para triunfar sobre
el oficialismo que está dispuesto
a realizar una elección de Estado
con tal de retener el poder”.

Paredes Rangel definió
también como un gran reto el
integrar la plataforma de la
coalición con propuestas que
impliquen “el reencuentro de la
gran familia mexicana, para
que, sin desconocer diferencias
ni contradicciones, seamos
capaces de impulsar lo que
tenemos en común para
promover mayor desarrollo y el
crecimiento económico con
justicia redistributiva; se trata
de reencontrarnos y no de
polarizarnos”.

Cuestionada respecto al
llamado que la dirigencia de
Morena hizo a los gobernadores
de ese partido para que
promuevan pasarelas de sus
precandidatos presidenciales, la
senadora priista ironizó:

“Estoy sorprendida: creo que la
decisión estratégica que se tiene
que tomar en MORENA es si sus
precandidatos deben seguir
siendo funcionarios públicos o
no.

“Hay una confusión entre el rol
de partido y el rol de gobierno;
es dramático que quienes antes
exigían que el gobierno sacara
las manos de los procesos
electorales, ahora solamente
sepan comportarse como
partido de Estado, es muy grave.
Es uno de los retrocesos
democráticos que la sociedad
mexicana no tiene por qué
admitir”.

Beatriz Paredes pide método abierto para elección
de candidato presidencial de Va por México
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Las fuertes tormentas
registradas en Tijuana han dejado
por saldo hasta el momento dos
niñas muertas y una jovencita de
15 años sepultada debajo de los
escombros de su casa, y a quien
rescataron con vida luego de 3
horas de trabajos. Asimismo, se
reporta la muerte de un hombre
quien fue arrastrado por una
corriente de agua junto con su
perro, al cual no quiso soltar.

La muerte de las menores tuvo
lugar en la colonia Tejamen,
ubicada en la periferia, donde
elementos de la Dirección de
Bomberos atendieron el reporte
de cinco personas atrapadas en
un derrumbe.

En esa misma vivienda, la cual
colapsó por encontrarse en una
ladera que se fue desgajando con
la tormenta, los bomberos
liberaron a dos adultos atrapados
que se encontraban en prioridad
amarilla así como a un infante de

3 años.
Los elementos de rescate

realizaron maniobras para
rescatar dos menores, una de
siete  y 14 años de nombres
Claritza y Mayeli  que quedaron
atrapados en los escombros.
Lamentablemente, ambas
perdieron la vida. Los cuerpos
lograron ser recuperados,
informó el director Rafael Carrillo.

En el segundo caso, un
derrumbe se registró en la
colonia Leandro Valle, donde una
barda cayó sobre una vivienda de
madera, en cuyo  interior una
menor de 15 años de edad quedó
sepultadas entre los escombros.

Después de más de tres horas
trabajo, el equipo de rescate de
Bomberos y Cruz Roja lograron
extraerla y trasladarla a un
hospital en condición grave.

Las autoridades también
informaron del caso de un
hombre que trataba de atravesar
una corriente de agua junto con
su perro, y a quien vecinos
arrojaron una cuerda para poder
salir de la misma. Sin embargo no

pudo asirse y los cuerpos del
hombre y de su mascota fueron
encontrados metros adelante.

Otra víctima fue un hombre
arrastrado por las corrientes de
agua cuando intentó cruzar un
camino en el municipio de
Rosarito, y cuyo cuerpo fue
localizado la mañana de este
lunes.  El conductor, de
aproximadamente 50 años de
edad, no ha sido identificado.

La lista de daños incluye casas
derruidas por la lluvia, familias
atrapadas, y ante esta situación
de emergencia, el gobierno
municipal de Tijuana habilitó
refugios para los damnificados.
En varias colonias el servicio
eléctrico se ha interrumpido ante
la caída de decenas de postes de
la Comisión Federal de
Electricidad al punto en que se
calcula que más de 87 mil
usuarios se han quedado sin el
servicio.
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árboles a punto de caer, saldo de
primera tormenta del año en
Tijuana

Por fuertes lluvias mueren
dos niñas y una adolescente
queda sepultada en Tijuana



López Obrador es un maestro en la
victimización como herramienta política
defensiva. Cuando se siente amenazado,
siempre hace malabares retóricos con el
fin de convertirse en la persona afectada,
ya sea por culpa ajena o causa fortuita. Y,
hay que reconocerlo, le sale muy bien.

Es una vieja táctica de López Obrador.
Cuando en 2004 salieron a luz videos que
mostraban a colaboradores suyos
recibiendo dinero de un contratista de la
Ciudad de México, el entonces jefe de
Gobierno capitalino se victimizó alegando
la existencia de un complot en su contra.
Desde luego que sus adversarios
utilizaron dichos videos para afectarlo. Así
es la política. Él lo sabe muy bien. A lo
largo de su historia, López Obrador ha
utilizado los errores de los gobiernos de
Zedillo, Fox, Calderón y Peña a su favor. Lo
mismo han hecho los opositores al
lopezobradorismo cuando ocurren
situaciones que le son adversas.

Pero López Obrador siempre se defiende
victimizándose. Él se convierte en el
centro de la historia. Si alguien intenta
asesinar a Ciro Gómez Leyva es porque
quiere afectar al gobierno de López
Obrador. Si Guillermo Sheridan encuentra
que la ministra de la Suprema Corte
favorita del Presidente, Yasmín Esquivel,
plagió su tesis de licenciatura es porque
pretenden perjudicarlo. Si hay una serie
de accidentes en el Metro capitalino es
porque fuerzas oscuras están
saboteándolo con el fin de dañar a su
candidata favorita.

En todos los casos hay una sola víctima
de lo que ocurre: se llama Andrés Manuel
y se apellida López Obrador.

¿De verdad?
Tomemos estos tres sucesos que he

mencionado.
En el caso de Ciro, la primerísima víctima

es al que quisieron matar y salvó su vida
gracias al blindaje de su camioneta. El
susto no se lo quita nadie. Además, ahora
tiene que vivir rodeado de escoltas.

No obstante, el Presidente echó a andar
su táctica favorita, la victimización, para
justificar que se atentó en contra de uno
de los principales periodistas en la
mismísima capital del país.

Todavía no sabemos quiénes fueron los
autores intelectuales del crimen. Pero
desde luego que la oposición está
utilizando este asunto como ejemplo de
la violencia que este gobierno no ha
podido resolver. Claro que quieren afectar
a López Obrador. Lo mismo hubiera hecho
él como opositor si este atentado hubiese
ocurrido en las épocas de Peña.

En el caso de Yasmín Esquivel ya no hay
dudas: según la UNAM, sí plagió su tesis
de licenciatura. Sin embargo, el Presidente
insiste que es pura “politiquería” de sus
adversarios para perjudicarlo.

A ver, desde luego que la oposición va a

usar este asunto con el fin de afectar a
López Obrador, que puso a Esquivel en la
Corte y pretendía hacerla presidenta de
este órgano. Lo mismo hubiera hecho él si
hubiese aparecido un ministro plagiario
propuesto por Calderón. Pero, de ahí a que
la víctima de este sainete sea AMLO, hay
una enorme diferencia. Es como los
videoescándalos. Demostraban que
algunos de sus colaboradores eran
corruptos. De eso no había duda. Pues
ahora resulta que su amiga ministra
también es una corrupta.

Finalmente, está lo del Metro. Durante
años, antes de que López Obrador llegara
a la Presidencia y Claudia Sheinbaum a la
Jefatura de Gobierno de la capital, se viene
insistiendo acerca de un déficit de
mantenimiento en este sistema de
transporte. Muchos han advertido que
llegaría el día en que ocurrirían
accidentes. Amén de la mala construcción
de la Línea 12, que se hizo durante la
gestión de Marcelo Ebrard.

Pues el pronóstico se hizo realidad en
este sexenio. Son cotidianos los incidentes
en el Metro. Desde algunos
insignificantes, hasta los que han
generado muertos y heridos.

En lugar de reconocer el problema, los
gobiernos de López Obrador y Sheinbaum
han recurrido, de nuevo, a la
victimización. Resulta que estos
“accidentes” son para afectarlos
políticamente. Incluso medios cercanos a
la 4T, como La Jornada, los han
caracterizado como sabotajes. Daños
diseñados y ejecutados con el fin de
perjudicar la imagen del Presidente y su
candidata presidencial favorita. Ahora
resulta que ellos, y no los usuarios
afectados, entre los que se encuentran
muertos y heridos, son las víctimas.

La victimización como táctica ha llegado
al extremo de enviar a seis mil soldados
de la Guardia Nacional a vigilar el Metro.
Supongo que quieren encontrar a los
presuntos saboteadores. A ver si los
encuentran, reales o ficticios. Mientras
tanto, la oposición al lopezobradorismo
utilizará los frecuentes accidentes en el
Metro para criticarlos. Faltaba más. Así
son las democracias. ¿O qué piensan?
¿Que sólo ellos pueden capitalizar
políticamente los errores de un gobierno?
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JUEGOS DE PODER

La renuncia de Ricardo Mejía Berdeja a la
Subsecretaría de Seguridad Pública federal
y su registro como candidato del PT para
competir por la gubernatura de Coahuila,
desconociendo los resultados de las
encuestas de Morena, refleja mucho más
que la ambición de un funcionario que ha
recorrido buena parte de los partidos
políticos en su carrera, sino también los
problemas que tendrán el presidente
López Obrador y Morena para mantener la
unidad en un proceso de sucesión
adelantada que ha agudizado todo tipo de
enfrentamientos.

El caso de Mejía Berdeja es
paradigmático porque el ahora candidato
del PT fue un funcionario privilegiado en
esta administración. Fue un colaborador
cercanísimo de Alfonso Durazo en
Seguridad y Protección Ciudadana; cuando
Durazo se fue a Sonora, fue considerado
para la secretaría donde finalmente llegó
Rosa Icela Rodríguez, pero Mejía Berdeja
siguió como un poderoso subsecretario
que incluso mantenía la relación de la
secretaría con otras instituciones de
seguridad, como el Centro Nacional de
Inteligencia.

El presidente López Obrador le dio un
lugar permanente, cada semana, en la
mañanera para que presentara los avances
en seguridad y en la lucha interna por
Coahuila. Lo nombró, además, su
representante personal, algo así como un
superdelegado presidencial, especial.
Toleró el presidente López Obrador que
Mejía Berdeja, cuando se estaba
impulsando la consulta ciudadana sobre la
permanencia presidencial, dejara sus
responsabilidades en seguridad durante
unas semanas, para ir a hacer proselitismo
en su estado, algo que fue muy criticado
porque evidentemente era para trabajar
su candidatura, cuando la situación de
seguridad del país no debería permitir
esas veleidades en los funcionarios
encargados de ella.

Pero ni así le alcanzó a Mejía Berdeja para
ganar la candidatura. Cuando se realizaron
las encuestas que definirán éstas y todas
las candidaturas de Morena, según el
presidente López Obrador, el entonces
subsecretario quedó en un lejano tercer
lugar y el candidato de Morena fue el
senador y empresario Armando Guadiana.
No conozco la dinámica interna de las
encuestas de Morena, pero lo cierto es que
Mejía no puede quejarse de no tener todas
las oportunidades para darse a conocer en
un estado (ha trabajado en la Ciudad de
México y Guerrero durante muchos años)
y un partido (fue militante del PRI y de MC,
y se afilió a Morena en los últimos años)
donde en realidad no había hecho buena
parte de su carrera política.

El hecho es que Ricardo denunció las
encuestas, renunció a su cargo y a Morena
y se va como candidato del controvertido

Partido del Trabajo. Las consecuencias de
su decisión son varias: la primera y
principal, deja muy mal parado a un
presidente López Obrador, quien le dio
todo el apoyo, abriéndole espacio
cotidiano en la mañanera, incluso cuando
existían en la secretaría muchas fricciones
entre la secretaria Rosa Icela (cercanísima
al Presidente) y el subsecretario Mejía.
Tanto apoyo que hasta lo hizo
representante personal en el estado, algo
que no ha hecho casi con nadie.

Me imagino que López Obrador se debe
sentir, por lo menos, traicionado. Luego,
desconoce el sistema de encuestas. Insisto,
no conozco, pocos lo conocen, el
mecanismo interno del manejo de
encuestas, pero lo cierto es que así se
elegirá a los candidatos para el 2024, tanto
a la Presidencia como a las numerosas
posiciones en disputa (la del año próximo
será la elección más grande de la historia).

No gustan a todos las encuestas en
Morena: en el terreno presidencial Ricardo
Monreal desde el 2018 (cuando Claudia
Sheinbaum le ganó la candidatura de la
Ciudad de México por unas encuestas que
Monreal no aceptó) es partidario de una
elección abierta o de otros mecanismos
que las hagan más confiables y abiertas.
Marcelo Ebrard también ha tenido algunas
experiencias complejas con las encuestas
internas, recordemos las realizadas para la
elección del candidato presidencial en
2012. Pero el presidente López Obrador ha
insistido en que ése será el método de
selección. Pero el caso Coahuila demuestra
que incluso un funcionario tan cercano al
mandatario, como Mejía, puede rebelarse
contra las encuestas e irse por otro partido
si las mismas no lo favorecen. La
amalgama partidaria no parece estar lo
suficientemente sólida como para evitar
esas rupturas.

Habrá que ver ahora qué efecto tiene ello
en la votación en Coahuila. Hay quienes
aseguran que la candidatura de Mejía por
el PT es para quitarle votos a Manolo
Jiménez, el candidato de PRI-PAN-PRD que
va adelante en las encuestas. Puede ser,
pero todo indica que le quitará mucho más
a Armando Guadiana, el senador cercano
a Monreal, que será el candidato de
Morena, porque tiene una larga carrera en
el estado y varios apoyos políticos y
empresariales importantes. Incluso, si por
alguna razón Mejía hiciera una buena
elección o llegara a ganar, el mensaje sería
contradictorio: se puede competir o ganar,
desconociendo a López Obrador y a
Morena, y demostrando que las encuestas
no son justas. Sería el peor de los
escenarios posibles del oficialismo para
afrontar la selección de candidatos para el
2024. Muchos, dentro y fuera de Morena,
estarán muy atentos para ver como
resulta el experimento Mejía Berdeja en
Coahuila.

El experimento Mejía Berdeja
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES



MARTES 17 DE ENERO DEL 2023 19WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
OPINION

La alianza opositora está de
regreso, y se perfila hacia el
2024 con un plan que a sus
dirigentes debe haberles
parecido brillante cuando lo
concibieron: los partidos que
gobernaron el país de 1930 a
2018, cuya corrupción y malos
manejos propiciaron la
votación masiva a favor del
Presidente actual, serían los
más indicados para conducir
el rumbo de las próximas
elecciones. Sin tomar en
cuenta, por cierto, a su tercer
aliado: sin tomar en cuenta,
tampoco, a la sociedad civil en
su conjunto.

Como si tuvieran visión de
estadistas: como si no
supiéramos el tamaño de sus
dirigentes. Como si
pudiéramos confiar en tres
partidos desprestigiados que
no confían entre ellos mismos,
y de cuyas cabezas desconfían sus
respectivas militancias; como si
pudiéramos confiar en quienes, con todo
descaro, no atienden más que a sus
propios intereses. Como si los dirigentes
de los partidos fueran conscientes de su
responsabilidad histórica, y no hubieran
perdido años peleando tonterías; como si
fueran capaces de mirar a largo plazo y
luchar —al menos una vez— por las
causas correctas, que no por las más
mediáticas.

Como si no se tratara, descaradamente,
de un mero esfuerzo por salvar el pellejo.
“Con total compromiso y altura de miras
sabremos canalizar democrática e
institucionalmente todo el despertar
social expresado en múltiples espacios en
las redes sociales, los medios de
comunicación y las calles”, afirmó el
presidente del PAN, dejando en claro no
sólo sus prioridades y visión política, sino
las razones por las que la ciudadanía ha
dejado de confiar en ellos. Los políticos
tratan de subirse a una ola que no
entienden: los partidos no existen para
canalizar despertares sociales, sino para
buscar el bien común a partir de una
perspectiva propia; los partidos no existen
para complacer a los medios de
comunicación —ni mucho menos a las
redes sociales— sino para representar con
dignidad los intereses de su militancia.

Los partidos políticos no existen para
oponerse a quienes no piensan como
ellos, sino para tender los puentes que les
permitan construir un país en
colaboración con los demás: su misión no
es imponerse a los otros, sino integrar su
visión de tal forma que aporte y sea
relevante para la sociedad. El dirigente
panista se ha comprometido a trabajar
“con la sociedad civil y con las demás

fuerzas políticas que realmente sean
opositoras”, sin mayor detalle al respecto:
en los hechos, y con los comicios a la
vuelta de la esquina, la alianza opositora
se ha limitado a definir un cómo difuso
para un qué inexistente.

PAN con lo mismo, en realidad. O, más
bien, con los mismos de siempre: los
mismos políticos de hace dos décadas, las
mismas ideas de hace 50 años. La misma
forma de entender la política como un
juego de suma cero: los mismos
opositores hablando con otros opositores,
en el mismo lenguaje opositor. El plan de
la alianza opositora parece destinado al
fracaso, en tanto no sólo supone confiar
en el dirigente del PRI —algo que ni sus
correligionarios están dispuestos a
hacer— sino que implicaría el
surgimiento de algún ciudadano con una
propuesta lo suficientemente sólida, y el
carisma suficiente, para seducir a la
ciudadanía en un par de meses y
desplomar el plan transexenal, en marcha,
del mandatario en funciones. Seamos
realistas, por un instante: de contar con
alguien así, los partidos —sin duda— ya
lo habrían sacado al ruedo. Sin propuestas
reales, lo que la alianza ofrece no es más
que una candidatura testimonial que le
serviría a sus dirigentes para tratar de
salvar algunos privilegios.

La política se trata de la gente, que no de
los partidos: a ellos les corresponde, tan
sólo, el uso del membrete para servir a la
ciudadanía. La política se trata de resolver
problemas, que no de crearlos: la política
se trata de atender las necesidades de las
personas, que no de responder a lo que se
menciona en las redes sociales. La política
es más, pero mucho más, que el
espectáculo miserable del pan con lo
mismo de todos los días.

PAN con lo mismo
Víctor Beltri

NADANDO ENTRE TIBURONES

Con todo y la inútil GN, ¡otro “sabotaje”
en el Metro!...

Si bien la prioridad ahora no es otra que
consolidar el proceso de selección y
registro de sus respectivos candidatos y
ganar los comicios por venir en el Estado
de México y Coahuila nada impedirá que
en las próximas semanas, apenas iniciar
las campañas formales por el gobierno de
ambas entidades, los partidos signatarios
de la refundada coalición Va por México
inicien el debate sobre los mecanismos de
selección de quienes habrán de
representarles en las emblemáticas
elecciones de 2024, la presidencial entre
otras.

Apenas concluir el “planchado” y
difusión entre la militancia de los nuevos
acuerdos suscritos por Acción Nacional
(PAN), el Revolucionario Institucional (PRI)
y de la Revolución Democrática (PRD) en
efecto, la triada dirigente liderada por
Marko Cortés Mendoza, y en la que
participan también el cuestionado
Alejandro A(m)lito Moreno Cárdenas y
Jesús Zambrano Grijalva, prevé instalar la
mesa en que, presumiblemente con
participación de intelectuales y activistas
independientes, además de
organizaciones de la sociedad civil –el
colectivo #Unidos de manera especial–
deberá definirse el cómo y el cuándo
seleccionar a sus candidatos a las nueve
gubernaturas, la Jefatura de Gobierno
capitalina incluida, obvio, y la Presidencia
de la República, que entonces estarán en
juego…

Y esto, porque, si bien es cierto que el
blanquiazul “llevará mano” en
prácticamente todas las nominaciones –
en Guanajuato, Yucatán, Puebla y la
Ciudad de México en principio–, también
lo es que al menos a nivel discurso ahora,
ninguna de ellas se definirá sin la activa

participación y opinión de tricolores y
amarillos, con miras a consolidar la
renovada alianza, teniendo como objetivo
prioritario ganar las presidenciales “para
impedir la permanencia y expulsar de
Palacio al régimen regresivo, corrupto y
autoritario” encabezado por Andrés
Manuel López Obrador y su partido.

No deberá pasar mucho tiempo
entonces, antes que desde los partidos
firmantes comiencen a darse a conocer
nombres de eventuales participantes en
las referidas mesas de discusión y, claro,
los acuerdos que vayan adoptando lo
mismo a nivel estatal que federal, pues los
términos duros de la coalición se
encuentran ya definidos, pero no, en
concreto, el método de selección de
quienes abanderarán las luchas por venir.
Le informaremos…

ASTERISCOS
* A considerar el nuevo y atinado

llamado que desde su particular trinchera
de presidente de la Jucopo en el Senado
hiciera Ricardo Monreal a quienes, como
él, aspiran a la Presidencia: “No es
afortunado adelantar vísperas ni incurrir
en promociones personalizadas, en
campañas anticipadas que vulneran el
marco constitucional y la ley”. ¿Lo
escucharán esta vez?...

* Revelador y digno de agradecimiento
el llamado que, tras destacar que por
cuarto año consecutivo México se
mantuvo como el país más peligroso para
los profesionales de la información en
2022 “al sumar once periodistas
asesinados, tres más que en Ucrania”,
hiciera la jerarquía católica a una Jornada
de Oración por los comunicadores. ¡Mejor
la Iglesia… que otros! Ufff

Veámonos el miércoles con otro asunto
De naturaleza política.

Va por México: reglas de selección, en breve
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA
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Excélsior 
Al inicio de 2023, las

autoridades culturales, con apoyo
de la Secretaría de Obras y
Servicios de la CDMX, han
destinado cerca de 481.1 millones
de pesos para integrar la Bodega
Nacional de Arte, como parte del
Proyecto Chapultepec.

Dicho espacio, que está en
proceso de edificación en el
predio de la exFábrica de
Cartuchos, recibirá parte del
acervo de los 18 museos de la red
del INBAL, aunque también
contará con espacios para
resguardar colecciones privadas
que permitan generar recursos
propios.

“Será un espacio separado de las
bodegas del INBAL, pensando en
la sostenibilidad del proyecto,
para ofrecer este servicio a
instituciones públicas que no
sean de la Secretaría de Cultura
federal, así como a otras privadas
y a coleccionistas particulares.
Esto permitirá que dichos
espacios sean rentados, bajo la
idea de prever la sostenibilidad
(de la Bodega)”, detalla a Excélsior
Mariana Munguía Matute,
coordinadora nacional de Artes
Visuales.

La necesidad de este proyecto –
realizado por el Taller Mauricio
Rocha en la cuarta sección de
Chapultepec– no es algo reciente,
afirma la funcionaria,
considerando las más de 70 mil
obras que integran el acervo de la
Red de Museos del INBAL.

Evidentemente, hay recintos
que ya están saturados y eso
imposibilita aplicar una política
de colecciones que permita
incrementos (nuevas
adquisiciones) más pensados”.

Así que el objetivo de este nuevo
espacio, que podría estar listo en
este año, ampliará las
posibilidades de resguardo, de
conservación de obra y la
restauración de acervos, dado que
el Cencropam se unirá a la
Bodega Nacional de Arte.

“Pretendemos eficientar los
procesos, tener una planeación
más puntual y una mejora en la

atención de los acervos,
ahorrando el traslado de obra de
un museo al Cencropam para su
atención”, asegura Munguía.

Por otro lado, comenta, también
se pensó en que una parte de esta
bodega sea visitable por el
público en general.

Por ello se ha considerado una
biblioteca y mediateca
especializadas en artes, una
cafetería, oferta de talleres de
artes y oficios, a cargo de SGEIA,
una galería para proyectos
expositivos y un auditorio.

“Será un espacio con ciertos
servicios, aunque el acceso a las
bodegas tendrá mucha
seguridad”, advierte.

En dicha galería, señala
Munguía, se realizarán
exhibiciones y se atenderá a
investigadores que realicen
solicitudes para visitar y analizar
obra, o a partir de convenios con
universidades y centros
internacionales.

“Entonces, la Bodega no sólo
será un espacio de preservación
del patrimonio, sino que también
la gente podrá ver lo que se está
preservando”, destaca.

¿Cómo se distribuirá el interior
de la Bodega? “El complejo
tendrá un núcleo que centralizará
el movimiento por donde entrará
y saldrá la obra, y se tienen
planteados cuatro o cinco
edificios de diferentes
dimensiones.

“Así que tendremos un lugar
para atender obra de caballete,
uno más para obra de gran
formato, donde tendremos los
murales móviles y esculturas de
grandes dimensiones. Estos
espacios no necesitan de tanta
especificidad y control, pero
habrá otros destinados a obra en
papel, que es de las más
delicadas, otra área para
fotografía, una más para estampa
y grabados, otra de acuarelas y
otro espacio para el arte textil,
aunque obviamente las bodegas
no tendrán doble piso”, apunta.

También considerarán una
bodega con cajas para embalar y
transportar obra.

“A veces, el público no es

conscientes de lo que implica
embalar una obra cuando viaja,
con cajas especializadas de
madera y forros especiales que se
fumigan para tener un control en
su viaje”.

¿Qué uso se le dará al actual
edificio de Cencropam del Centro
Histórico? “Es algo que no puedo
responder ahora, pero lo
tendríamos que ver con su
titular”.

Por último, detalla que, de 18
museos del INBAL, algunos no
enviarán obra a la Bodega.

Por ejemplo, el Museo de Ciudad
Juárez, que no tiene acervo; y el
IAGO se quedará con su conjunto
de obra en Oaxaca, aunque no
quedarán excluidos.

El caso del Museo Nacional de
San Carlos, debido a su vocación
y a que su colección no tiene
demasiados incrementos, “tiene
un espacio suficiente en el museo,
así que necesitará llevar nada
allá”; y el ExTeresa Arte Actual ya
cuenta con un espacio para
resguardar su archivo y
performances.

Sin embargo, en el caso del
Museo Mural Diego Rivera se
podrían resguardar los bocetos de
Pablo O’Higgins, y el Laboratorio
Arte Alameda (LAA) llevaría la
instalación de Tania Candiani.

APUNTALAN TRASLADO DE
OBRA ARTÍSTICA

Aún no está definido el
programa de traslado de obra,
dice Mariana Munguía, pero los
cinco recintos que iniciarán este
trabajo serán: el Museo Nacional
de Arte (Munal), el Museo de Arte
Moderno (MAM), el Museo de
Arte Carrillo Gil (MACG), el Museo
Tamayo y el Museo Nacional de la
Estampa (Munae).

“También estamos
considerando el acervo del Centro
de la Imagen (de la SC) y la
colección de La Esmeralda –con
gobelinos y bocetos de gran
formato producidos en el Taller
Nacional de Tapiz, de artistas
como Francisco Moreno

Capdevila, Felipe Ehrenberg,
Arnold Belkin, Rodolfo Nieto y
Carlos Mérida–, y en el caso del
Tamayo se considerarán
instalaciones y piezas de gran
formato”.

El traslado iniciará con
esculturas y óleos de gran
formato y de mayor peso, pero el
criterio irá fluctuando, apunta
Munguía.

Sin embargo, “lo importante es
que esta bodega tendrá los
estándares internacionales de
conservación y estará en un
terreno que elimina riesgos
urbanos, como terremotos e
inundaciones”, asevera.

Avanza plan para refugiar colecciones
en la Bodega Nacional de Arte
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El 1 de mayo de 1945, Joseph
Goebbels, ministro para la
Ilustración Pública y Propaganda
del Tercer Reich, y su esposa,
Magda Goebbels, se suicidan en
un búnker subterráneo en el
corazón de Berlín. Antes de
quitarse la vida, Magda mata a
sus seis hijos –cinco niñas y un
niño, de entre cinco y 13 años–
haciéndoles ingerir cápsulas de
cianuro para salvarlos, piensa, del
horror de la posguerra.

Esta historia obsesionó al
escritor mexicano Ignacio Padilla
(1968-2016) a tal grado que,
después de trabajarla durante 20
años, dio vida a la novela Lo que
no sabe Medea, que dejó casi
terminada; y sus editores de
Alfaguara decidieron publicarla
de manera póstuma, para
conmemorar un aniversario más
de la muerte del cuentista y

ensayista.
“Nacho teje una contrahistoria

posible: el hijo del primer esposo
de Magda Goebbels, ya terminada
la Segunda Guerra Mundial,
busca a los niños. El novelista
empieza a imaginar cómo
hubiese sido la vida de estos
niños. Es decir, resucita a estas
víctimas, dándoles la posibilidad
de tener un nuevo destino. Y une
esta historia al mito griego de
Medea; la mujer que, por
venganza, asesina a sus propios
hijos”, comenta el escritor Jorge
Volpi, uno de los amigos más
cercanos de Padilla.

Detalla que, al morir, el también
dramaturgo y académico de la
lengua dejó varios textos inéditos
que se pudieron encontrar y
recuperar gracias a su familia. “Él
escribía a mano en cuadernos
muy pequeños, rayados o de
cuadrícula, con una letra de zurdo
casi incomprensible, y luego
pasaba sus textos a la

computadora.
“Entre sus papeles estaba la

novela de la que nos había estado
hablando hace muchos años.
Desde que estábamos estudiando
un posgrado en Salamanca, ya
estaba obsesionado con la idea de
escribir una obra sobre

los hijos de Goebbels, el gran
propagandista del nazismo”,
agrega.

Volpi, quien conoció a Padilla
cuando ambos tenían 16 años y,
posteriormente, formaron parte
del grupo literario del Crack,
cuenta que el nacimiento de sus
dos hijos, Constanza y Esteban,
marcaron profundamente a
Padilla.

“Yo creo que la paternidad lo
motivó a pensar más en serio en
la escritura de esta novela,
porque la historia de Goebbels es
realmente sobrecogedora.
Cuando las tropas rusas
comienzan a avanzar hacia
Berlín, ante la inminente caída,

Hitler se suicida junto con su
esposa, Eva Braun. Y Goebbels,
que siempre fue fiel a Hitler, se
queda como líder de Alemania; y,
finalmente, decide imitar al
Führer. Pero antes asesina a sus
hijos. Para Nacho, el que un padre
sacrifique a sus propios hijos es el
crimen mayor que se le ocurre, ya
sea por la locura de la venganza
o de la fidelidad”, añade.

Maestro en Literatura Inglesa
por la Universidad de Edimburgo
y doctor en Literatura Española
por la Universidad de Salamanca,
Padilla juega con la posibilidad de
que los seis niños pudieran haber
salido con vida del búnker; y, no
sólo eso, imagina los destinos que
cada uno pudo haber vivido y sus
identidades reconstruidas ya
siendo adultos.

“La pregunta obligada es cuánto
más hubiera avanzado Nacho en
la novela, qué tanto la habría
corregido, pues era un corrector
compulsivo e inteligente. Sin

embargo, se decidió publicarla
porque se puede leer perfecto
como la dejó. La novela es un
portento de imaginación, de
recreación histórica y de trabajo
con el lenguaje. No se quiso
intentar un final. Simplemente,
hasta aquí llegó el maestro.
Porque Nacho era un maestro de
lo abigarrado, de lo oscuro, de la
elipsis, de lo que no se dice.
Trabaja la prosa para envolver al
lector por capas, hasta asfixiarlo”,
señala.

Volpi explica que, entre los
textos inéditos de Padilla, se halló
además la última parte del libro
de cuentos que daría lugar a que
se completara la Micropedia. “Es
el libro de relatos que Nacho
imaginó a lo largo de más de 20
años: cuatro títulos concebidos
como un todo orgánico. La
editorial Páginas de Espuma los
publicó y será un hito en la
historia del cuento en español.
Fue uno de los narradores más
importantes de nuestra lengua y
era, sobre todo, un cuentista”,
concluye.

Revive novela a los hijos de Joseph Goebbels

Excélsior 
Un par de esculturas olmecas

del periodo clásico-tardío, hacia el
año 600 antes de Cristo, fueron
recuperadas y serán exhibidas en
el Museo de Antropología Carlos
Pellicer del Centro de
Investigaciones de la Cultura
Olmeca y Maya.

El arqueólogo José Luis Romero,
subdirector del INAH Tabasco,
explicó que “se trata de dos
relieves de forma redonda que
aparecieron sobre unas piedras en
Tenosique. La importancia es que
son monumentales, miden
aproximadamente 1.20 metros”.

Destacó que las esculturas,
halladas durante la construcción
de un camino, reciben un
tratamiento especial, un trabajo
de limpieza para quitarle la tierra
y prepararlas para su exhibición.

Dijo que las piezas muestran las
figuras de dos gobernantes de la
región del medio Usumacinta,
que conforman actualmente
Emiliano Zapata, Balancán y
Tenosique. “Se trata de
contorsionistas, cuyas posiciones
eran consideradas de gran
dificultad”.

Agregó que, según la hipótesis
del arqueólogo Tomás Pérez
Suárez, quienes en la antigüedad
lograban una posición así podrían
sufrir hasta pérdida de la
conciencia, lo que se asumía
como si estuvieran en contacto
con los dioses. Romero añadió

que las obras están bien
conservadas y expresan, en cierto
modo, las creencias religiosas de
los olmecas, cuya principal
deidad era el dios del maíz.

De acuerdo con el Centro INAH,
el saqueo de piezas arqueológicas

aún persiste en todo el país. En
Tabasco, el tráfico de obras
olmecas y mayas ocurre
principalmente en los municipios
de la Chontalpa y Comalcalco.

“La subregión de la Chontalpa
tiene una gran densidad de sitios

arqueológicos y es común,
cuando la gente está trabajando
en el campo, encontrar algunos
de estos vestigios”, expuso el
director local del instituto, Carlos
Giordano.

Mencionó que, en algunas

ocasiones, las personas que
realizan los hallazgos dan aviso.
“Pero en general no ocurre así, y
se sabe que las piezas son
vendidas a particulares que se
dedican a traficar con ellas”,
afirmó el funcionario.

Rescatan dos esculturas olmecas en Tabasco
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Trasladar un exitoso videojuego
a la pantalla resulta ser una de las
apuestas más ambiciosas y
arriesgadas en el ámbito del
entretenimiento, y es que una vez
que el juego, sus personajes y su
trama, se han ganado el corazón
de sus jugadores, el reto es no
decepcionarlos luego que el
formato cambia y eso Craig
Mazin y Neil Druckmann lo
saben, es por eso que como
creadores de la nueva adaptación
de The Last Of Us, que hoy llega
como serie a HBO Max, aseguran
haberlo dado todo para no
defraudar a sus fans.

“Al hacer esta serie de televisión
estábamos muy conscientes de lo
poderosa que es la relación que
The Last Of Us creó con sus
jugadores y lo importante que era
no arruinarla ni dañarla de
ninguna forma, porque incluso,
cada uno tiene su propia
conexión con el juego, yo la
tengo, entonces sí, la
responsabilidad es enorme, pero
ese es nuestro trabajo”.

“Cuando Neil y yo dijimos que lo
haríamos recuerdo estar
conduciendo de regreso a casa y
pensar: ‘¡Madre mía! Esto es algo
enorme, no puedo arruinarlo, me
rehúso a arruinarlo’ y bueno, la
única forma de no hacerlo es
trabajar muy duro. Está esta frase
que uno de los personajes
formula en el show que dice:
‘Poner empeño en las cosas es
como demostramos amor’, y ese
básicamente soy yo hablando de
esta adaptación, pusimos
empeño y atención a cada cosa, a
todos los detalles y la cantidad de
tiempo, energía, pensamiento,
atención y cuidado que pusimos
en esto, fue nuestro intento por
cuidar esto tan especial que ha
creado el juego y esperamos
haberlo logrado”, compartió
Mazin en entrevista.

En cuanto a Druckmann,
escritor, productor y copresidente
de Naughty Dog, compañía que
lanzó el exitoso videojuego en
2013, aseguró que con el tiempo
ha aprendido a desprenderse de

la presión que genera en él las
expectativas y guiarse
únicamente por el valor de su
trabajo, por lo que si bien está
consciente de la importancia de la
producción, confía en que el
talento y empeño que todo el
equipo puso en el proyecto serán
suficientes para ganarse una vez
más a su audiencia.

“Como escritor y director hay
cosas sobre las que tienes control
y otras que no, de lo que sí es de
lo que escribimos, cómo son estos
personajes, cómo ejecutamos
todo y cómo creamos algo que
creemos que los fans van a
disfrutar, pero al final del día no
estamos en sus mentes, y tratar
de predecir si gustara o no creo
que es mortificarse”.

“Debes confiar en tu gusto, en
tus instintos como creador,
entonces, en cada proyecto en el
que estoy esa es mi regla:
‘Hagamos el juego que queremos
jugar’ y lo único que me
propongo es cómo hacer algo de
lo que esté sumamente orgulloso
y hemos tenido la suerte de que
lo que hemos hecho ha
enorgullecido y emocionado a
millones, entonces sí tendremos
millones de reacciones, pero no
podemos presionarnos por eso,
para mí sólo se trata de contar la
mejor historia que pueda tan
auténtica y honesta como pueda,
disfrutar el viaje y luego esperar
que resuene tanto en el público
que logre continuar para poder
hacerlo todo una vez más”,
expresó Druckmann.

La diferencia es que esta vez
decidió hacer mancuerna con el
ganador del Emmy, Mazin
(Chernobyl), quien resultó ser fiel
seguidor de todo el universo de
The Last Of Us, lo que lo convirtió
en el copiloto perfecto para esta
nueva aventura.

“Cuando llevamos este pitch a
HBO yo ya había vendido esta
historia miles de veces antes,
entonces, no estaba seguro de si
en esta ocasión me correspondía
meterme en esto o no y lo que
hice fue sentarme, cruzar mis
brazos y mirar cómo lo hacía
(Craig), y entonces lo escuché ir
desglosando la historia desde el

principio y entendiendo cada
parte, cada relación que había
entre todos los personajes, los
temas que trataba, toda la idea de
esta historia de amor y lo
hermoso y lo horrible que
conlleva”.

“Mientras estaba él en eso me di
cuenta de que era él el
compañero perfecto para adaptar
esta historia por lo bien que la
entiende, quizá hasta mejor de lo
que lo hago yo en algunos
aspectos”, confesó admirado el
creador.

Su buena suerte en encontrar al
equipo ideal llegó también hasta
sus protagonistas contando con
Pedro Pascal (Joel) y Bella Ramsey
(Ellie), quienes poco a poco fueron
creando una química tan especial
como la que se desenvuelve en la
trama.

“La relación que ellos (Joel y
Ellie) tienen, progresó casi de la
misma manera que la mía con
Pedro, a diferencia de que
nosotros sí nos caemos muy bien,
Joel y Ellie no lo hacen mucho al
principio, pero creo que esa fue
una de las cosas más lindas, ese
parecido y que resultara tan
cómodo y cercano trabajar
juntos, éramos muy tímidos al
principio y creo que tiene que ver
con que ambos sentimos mucha
presión al saber el peso de esta
relación (entre sus personajes)”,
explicó Ramsey.

“Estábamos muy asustados
también por las otras
expectativas que otros tuvieran
sin de verdad saber qué esperar,
entonces entramos a esto con
mucha generosidad, mentiría si
dijera que no entramos con esta
idea en mente de: ‘Espero caerle
bien’, pero simplemente sucedió
y después de un año de estar
juntos ahora nos caemos todavía
mejor, que es una gran señal,
espero”, agregó Pascal entre risas.

La serie seguirá la narrativa
marcada por el juego, ubicada 20
años después de que
prácticamente toda la civilización
haya quedado destruida ante un
poderoso virus, la historia se
centra en Joel, un sobreviviente
duro, amargado y traumado a
quien le asignan la misión de

llevar a Ellie, una huérfana de 14
años, a las afueras de la zona de
cuarentena, lo que comienza
como una labor sencilla,
rápidamente se torna en una
travesía tan brutal como
conmovedora, mientras ambos se
ven obligados a confiar el uno del
otro para asegurar su
sobrevivencia.

PARA SABER
• La primera temporada

consta de 10 episodios.
• Para el videojuego fue

Troy Baker el actor elegido para
dar rostro a Joel y Ashley Johnson
a Ellie, ambos formarán parte de
la serie, pero con otros roles.

• Nick Offerman, Storm
Reid, Melanie Lynskey y Murray
Bartlett son algunos de los
actores invitados en esta primera
entrega.

• Merle Dandridge quien
dio voz y cara al personaje de
Marlene en el videojuego, fue
elegida para dar vida a su mismo
personaje.

• La serie fue grabada en
Canadá y ante la pandemia el
rodaje se alargó durante todo un
año.

• La banda sonora estará a
cargo de Gustavo Santaolalla,
quien desempeñó esta misma
tarea para el videojuego.

Nueva adaptación de The Last
Of Us, travesía dura y emotiva
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Forbes 
Lisa Marie Presley fue

mundialmente reconocida por ser
hija de la leyenda del Rock & Roll
Elvis Presley, sin embargo, su vida
también estuvo marcada por
grandes éxitos y tragedias que
probablemente no conocías.

Los primeros años
Lisa Marie nació el 1 de febrero

de 1968 en Memphis, Tennessee y
de acuerdo con las memorias de
Priscilla, Elvis & Me, tuvó una
infancia privilegida, pues en su
quinto cumpleaños su padre le
obsequió una máquina
tragamonedas y para su octava
celebración, recibió un abrigo de
visón y un anillo de diamantes.

Además de esto, Priscilla reveló
que cuando Lisa Marie le dijo a su
padre que no conocía la nieve,
Elvis y Lisa subieron a un avión
para viajar hasta Idaho con el fin
de cumplir los deseos de su hija.

La Mansión de Memphis

Vivió durante sus primeros años
en la famosa Mansión de
Memphis que pertenecía a Elvis
Presley, sin embargo, se mudó de
ella a la edad de cuatro años,
luego de la ruptura de sus padres.
Pero a pesar de esto, la visitaba
constantemente para pasar
tiempo con Elvis, hasta que el
astro falleció.

Su familia
Presley se casó en 1988 con

Danny Keough, pero se separó de
él luego de seis años de
matrimonio. De esta unión
nacieron sus primeros dos hijos,
Riley de 33 años y Benjamin,
quien terminó con su propia vida
cuando tenía tan solo 27 años.

Además de Riley y Benjamin,
Lisa Marie fue madre de Harper y
Finley, las gemelas de 14 años que
tuvo con el productor Michael
Lockwood, de quien se divorció
en 2016.

Su carrera artística

Al igual que su padre,
Lisa Marie se convirtió
en cantante, lo que le
valió el título de la
Princesa del Rock &
Roll. Su debut llegó en
2003 con el álbum To
Whom It May Concern,
con el que triunfó en el
top 10 de la lista de
álbumes Billboard 200.
Su segundo álbum fue
lanzado en 2005 y lleva
por nombre Now
What. Años después,
en 2012 publicó Storm
and Grace, su tercer
álbum.

El asombro por
Austin Butler

El año pasado,
Austin Butler dio vida
a Elvis Presley en la
biopic del cantante
que fue dirigida por
Baz Luhrmann. Y de
acuerdo con Lisa Marie, su
interpretación fue
“acertada” y “auténtica”,
tanto que la misma le valió
el Globo de Oro a Mejor
Actor en una Película
Dramática.

El jueves pasado Lisa
Marie Presley falleció a los
54 años de edad, de
acuerdo con un
comunicado que fue
difundido por Priscilla
Presley, madre de la
cantante.

5 datos que tal vez no
conocías sobre Lisa
Marie Presley
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Forbes 
La aplicación de mensajería más

popular del mundo, WhatsApp,
cuenta desde hace un par de años
con la herramienta para subir
estados, que van desde una
imagen hasta un video. Sin
embargo, a diferencia de sus
hermanos Facebook e Instagram,
de Meta, en WhatsApp no es
posible poner música en tus
estados dentro de la app.

Actualmente WhatsApp trabaja
en una serie de actualizaciones
para mejorar la experiencia de
sus usuarios, pero aún hay mucho
por hacer para que cuente con
herramientas que sí poseen otras
redes sociales. Una de ellas es
poder poner música a los estados,
y aunque esta no es una función
disponible en la aplicación de
mensajería, sí es posible hacerlo
con un sencillo truco.

Crea un estado en WhatsApp
con música

Como dijimos anteriormente,
esta opción no está disponible
para WhatsApp, por lo que
tendrás que hacer uso de su
hermana Facebook. Solo sigue
estos pasos:

• Abre Facebook y
presiona el símbolo de “más” (+).

• Selecciona la opción
“Crear historia”.

• Te desplegará un menú
con diversas opciones de
plantillas para personalizar tu

storie, como Texto, Música, Green
Screen, Boomerang y Selfie.
Además, accederás a la galería de
tu smartphone. donde deberás
seleccionar la foto o video que
quieras usar. Puedes añadir texto,
stickers y efectos.

• Una vez que hayas
seleccionado la foto o el video y le
hayas añadido lo que desees para
personalizar tu storie, ve a la
opción “música” en la parte

derecha. Puedes elegir dentro del
menú que aparece en la parte
inferior de tu smartphone o
buscar en la biblioteca tu canción
favorita y la parte que desees se
escuche.

• Una vez que consideres
ya está terminado tu storie en
Facebook, solo debes presionar la
opción “compartir” para que se
publique en tu perfil.

Ahora que tienes publicada tu

storie en Facebook, debes hacer lo
siguiente para crear un estado
con música en WhatsApp:

• Selecciona tu storie y
guardarla como video
seleccionando el ícono con la
flecha arriba que representa el
“descargar”.

• Una vez descargada tu
historia de Facebook en tu
smartphone solo deberás subirla
a tu estado de WhatsApp. Puedes

editarlo con las herramientas de
la app o dejarlo tal cual lo subiste
a tu storie.

Y listo, ya tienes tu estado de
WhatsApp con música.

Solo recuerda que tu estado de
WhatsApp y storie en Facebook
deben durar máximo 30
segundos y que este método no
funciona igual con Instagram, ya
que al guardar tus stories no se
descargan con música.

WhatsApp: Cómo poner
música en tus estados
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Después de un año en
que retomaron
fuerzas, la entrenadora
regresó a poner orden 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Como es costumbre en el
gimnasio Alejandro “Candón”
Guzmán se escucharon a lo lejos
las palabras fuertes y claras de
quien ha venido siendo la
entrenadora del voleibol en
Durango, Angelica Dolores Flores,
que platicó con un servidor sobre
su regreso a las canchas de
entrenamiento.

LLEGANDO Y EXIGIENDO 
Aunque tiene algunos meses ya

entrenando, de inmediato señaló
que no han salido  las
convocatorias y no han dado a
conocer cuál será el proceso de
cara a los Juegos Nacionales, “Así
es, este, ya regresamos, andamos
nuevamente como dijeron por
aquí a las andadas, pero no
tenemos ninguna y información
hasta ahorita, se supone que
debemos empezar con la
eliminatoria municipal, no hay
fechas, no hay nada,  estamos en
blanco, en ceros, no sabemos si
va haber, si va a ser un selective,
si va a haber eliminatorias hasta
ahorita no se sabe nada”
comentó.

NO ME PERDÍ DE MUCHO 
Reconoció que el año que se

tomó fue por desición propia y
que afortunadamente los padres
de familia la apoyaron, además,
se notó su ausencia pues ahí
están los terribles resultados del
año pasado, “Pues mira el sentir,

pues estamos contentos el año
pasado  yo tomé la decisión de no
asistir, las niñas, los papás
tomaron la decisión de apoyarnos
a nosotros, porque si no íbamos
nosotros, porque todo estuvo
amañado desde un principio, por
ahí la antigua directora hizo sus
maniobras para sacarnos de la
jugada, no le dimos el gusto, pero
ahí está mira que el resultado fue
que fueron hacer pues si no el
ridículo, pues algo peorcito”
acotó.

TODO SE PUEDE
Respecto al cambio de región

para Durango, dice que no le
quita el sueño, es complicado
pero para eso se trabaja, para
buscar ganar, “Pues está mucho
más complicado de lo pensado,
pero pues todo se puede, porque
todos tenemos lo mismo, todos
estamos trabajando al parejo,
entonces creo que aquí
cualquiera puede pasar, no sé
cómo quedarían los lugares el

EEssttooyy  ddee  rreeggrreessoo::
LLoollaa  FFlloorreess  
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año pasado, yo tengo la
formación se junta región una y
dos entonces por ahí estaría un
poquito más difícil” dijo la
entrenadora.

TENEMOS CALIDAD
Además de resaltar que en

Durango se cuenta con la calidad
necesaria para competir a
cualquiera de los estados, “Aquí
hay muy buenos elementos
Durango se pueden hacer una
selección de muy buena calidad
para ir a pelear tú por tú y lograr
los lugares, porqué no” dijo.

LA ASOCIACIÓN
También nos platicó de la

actividad de la Asociación de
Voleibol del Estado de Durango,
“Pues mira, ahorita pues sigue
estando acéfala y yo estoy hay
por ahí en contacto con los
presidentes de asociación el
pasado mes de noviembre se
llevó a cabo la asamblea en la
federación y parece ser que por
ahí ya hay pláticas para integrar
nuevamente y la comisión
organizadora”.

Y agregó “Si estaba
encabezando ya ahorita no sé, yo
ya ahorita estoy pensando ya mi
jubilación, te soy sincera, a mí me
quedan ya dos años nada más,
por ahí traemos pues varios
profes y sí me gustaría que
fueran, y apoyarlo porque por ahí

trae la inquietud hay queremos
integrar a gente nueva  que nos
apoye, entonces este ojalá  que si
logremos, pueda ser que si ellos
deciden que nuevamente yo con
gusto le entro, pero no  es mi
prioridad”. 

EL MUNDIAL 
Después de que se dio a conocer

que León y Aguascalientes serán
la sede del Mundial Sub 21,
Angelica Dolores Flores reconoció
que por supuesto que puede
haber otra duranguense en el
mundial, “Claro que sí, tenemos
bastantes niñas ahorita, por ahí
está Dayana que fue una de las
que integró el pre mundial el
cuando fue aquí en Durango,
tambien esta chicas como Karim
y Andrea, hay varias niñas Andrea
hace poquito fue a la Sub 17 lo
mismo que Natasha, o sea hay
muchas niñas de calidad aqui en
Durango”.

POR LOS NIÑOS
Y finalizó, “yo siempre lo he

dicho, pero el chiste es que
dejemos atrás las peleas de
adultos y nos enfoquemos en lo
que verdaderamente nos
interesa; los niños, si de verdad
queremos sacar del hueco a
Durango necesitamos unir
fuerzas todos y no estar
pensando nada más en el
beneficio”, finalizó.



DURANGO, DGO.
El director del Instituto Estatal

del Deporte César Omar Cárdenas
Reyes, recibió el Plan de Trabajo
2023, de la Asociación de Triatlón
del Guadiana, que preside Mayela
Yoryet Cabral Guerrero, en dicho
documento se detallan los
objetivos y metas de la asociación
y sus agremiados, encuentro que
fue bien visto por Cárdenas
Reyes, al ser de las pocas
asociaciones en entregar un Plan
de Trabajo.

Mayela Yoryet Cabral Guerrero,
quién se hizo acompañar por el
entrenador José Edgar García
Lugo, Maria del Rosario
Covarrubias y Mario Prado,
miembros de la Asociación,
presentó este documento donde
se plasma el calendario de
competencias 2023, tanto de
eliminatorias de Juegos
Nacionales CONADE, cómo de
eventos del circuito de la
Federación Mexicana de Triatlón
(FMTri), así como una propuesta
de impartición de cursos para
Jueces, entre otros temas.

También se puso sobre la mesa
el tema de la organización de la
etapa Estatal de los Juegos
Nacionales CONADE 2023, ante la
cercanía de la misma, aunado a lo
complicado que será con la nueva

regionalización, por lo que se
espera que pronto salga el anexo
técnico para saber con precisión
las sedes y fechas de las
diferentes etapas de esta justa
deportiva amateur convocada por
la CONADE.

Así mismo hablaron sobre los
eventos que serán organizados
por la Asociación y que el
Instituto Estatal del Deporte
pudiera coadyuvar en la
organización de los mismo,
además destacaron la
importancia del apoyo del
gobierno del estado que encabeza
Estaban Villegas Villarreal, para la
asignación de recursos al IED,
para poder apoyar a los
deportistas duranguenses que
diariamente entrenan para
demostrar su talento en
diferentes competencias,
Regionales, Nacionales e
Internacionales.

Cárdenas Reyes, aseguró que al
ser el Triatlón un deporte
prioritario en el estado (por los
logros que año con año
cosechan), en el Instituto Estatal
del Deporte tendrán un aliado
para que esté deporte retomé el
rumbo y sigan sus atletas
poniendo en alto el nombre de
Durango, así como para
representar al país dignamente

como lo han hecho siempre los
triatletas duranguenses.

Resaltar que la Asociación de
Triatlón del Guadiana se
comprometió a mejorar los
resultados del año anterior, en
estos Nacionales CONADE 2023,
ya que Durango es una potencia
en este deporte, donde más que
cantidad, Durango cuenta con
calidad, accediendo al pódium de
los ganadores constantemente,
colocando a Durango en los
primeros lugares del Top Nacional
de la disciplina deportiva del
Triatlón.
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Deportivo Soto se
coronó en el torneo de
Copa de la Liga de
Futbol 7 Infantil y
Juvenil
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Deportivo Soto se proclamó
campeón en el Torneo de Copa de
la Liga de Fútbol 7 Infantil y
Juvenil, que tuvo lugar en la
Unidad Deportiva Prof. Manuel
Galindo Higuera. 

LA FINAL 
En una final llena de emoción,

Deportivo Soto y Deportivo Soca
demostraron su gran calidad y
talento en el campo. El partido
fue parejo con ambas defensivas
destacando, pero al final,
Deportivo Soto logró vencer a
Deportivo Soca con un marcador
de 2-1.

LA FIGURA 
La gran figura del torneo fue

Jorge González, quien anotó los
dos goles que dieron el triunfo a

su equipo. Brian Silva, jugador de
Deportivo Soca, anotó el único
gol del equipo. 

LOS CAMPEONES 

Los jugadores que defendieron
los colores de Deportivo Soto en
el campeonato fueron Francisco
Garces, Pablo Villanueva, Miguel
Camacho, Miguel Hernández,

Jorge González, Leonel Morales,
Oliver Alvarado, Diego Herrera,
Jamil Barrera, Manuel Berumen,
Giovani Flores, Daniel Santos,
Miguel Márquez y Sergio Rosas.
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El municipio de
Nuevo Ideal fue la
sede de la reunión
de directores del
Deporte de la
Región Municipal
V, fue encabeza
por Rubén Gerardo
Ontiveros Palacio,
subdirector del
Instituto Estatal del
Deporte, en
representación del
titular César Omar
Cárdenas Reyes,
esto para definir
fechas y sedes de
los Regionales
M u n i c i p a l e s
rumbo a los
N a c i o n a l e s
CONADE 2023.

JJóóvveenneess  ccaammppeeoonneess  
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Agencias 
La pentatleta olímpica, Mariana Arceo

Gutiérrez, abrirá su año competitivo en el
Nacional de Pentatlón Moderno,
programado del 18 al 24 de enero, en
Chilpancingo, Guerrero; será el último
trámite para definir a la selección nacional
que competirá en el Circuito de Copas del
Mundo 2023, de la Unión Internacional de
Pentatlón Moderno (UIPM).

Así lo informó el entrenador nacional
Sergio Escalante, quien señaló que además
del Nacional de primera fuerza, se
realizarán dos controles técnicos, uno de
esgrima y otro de equitación. 

“Con eso se define prácticamente la
selección que competirá en el circuito de
Copas del Mundo 2023 y de ese circuito
saldrá la selección para Juegos
Centroamericanos y del Caribe y Juegos
Panamericanos”, detalló el entrenador en
entrevista con la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (CONADE), quien
también destacó la importancia de todos
los certámenes programados para el 2023.

“Recordemos que en este año hay muchas
competencias que dan pases para los
Juegos Olímpicos París 2024, como es la
final de Copas del Mundo, que será a
principios de junio, en Turquía, ahí el
primer lugar ganará la primera plaza a

París 2024; después en el Campeonato
Mundial, que será en agosto, en Gran
Bretaña, se darán tres plazas y en Juegos
Panamericanos se otorgarán cinco plazas,
una por Panamericano, dos a NORCECA y
dos a Sudamérica, entonces ahí se
completan las plazas para este año.
Posteriormente en 2024, el Mundial
otorgará tres lugares más y también habrá
oportunidad de clasificar por ranking”.

Respecto a Mariana Arceo, campeona
panamericana de Lima 2019, compartió
que actualmente entrena en Guadalajara,
Jalisco.

“Mariana va muy bien en este proceso
nacional, que ya está muy avanzado; en el
último nacional quedó en segundo lugar,
con una buena exhibición y buena forma,
cada vez va mejor, obviamente ya apunta
a la gira de Copas y a estar en todos los
eventos internacionales y para eso se está
preparando; la intención es abrir el año a
nivel internacional con la primera Copa del
Mundo que es en Egipto, a principios de
marzo”, resaltó el técnico.

“El objetivo de este 2023 es tratar de
tener la calificación a Juegos Olímpicos
desde este año, para poder trabajar mejor
el siguiente; sabemos que México ya es una
potencia en pentatlón y probablemente,
como hace cuatro años, califiquen más de
dos, entonces siempre hay que estar al
frente, para lograr ser el representante de
México en Juegos Olímpicos”, puntualizó.

El entrenador compartió que actualmente
trabaja también con los pentatletas
jaliscienses: José Melchor Silva Huerta,
medallista de oro en Juegos Panamericanos
Lima 2019, en relevo varonil y Juan
Abraham Pérez Arroniz, medallista de
bronce individual en Barranquilla 2018. 

“La pandemia nos pegó a todos de
diferentes formas y ellos no pudieron
engancharse rápido cuando fue la
reapertura, por lo que no pudieron estar el
año pasado en selección, pero ahora inicia
una nueva oportunidad y ya están
trabajando para darlo todo en este último
Nacional”, reveló.



Agencias 
Para dar continuidad a su

preparación, la cual inicio desde
septiembre de 2022, el equipo de
marchistas del entrenador,
Ignacio Zamudio Cruz, regresó
este lunes a sus entrenamientos
en el Centro Nacional de
Desarrollo de Talentos Deportivos
y Alto Rendimiento (CNAR).

El equipo de atletas que
retoman su preparación está
integrado por Alegna González

Muñoz, quinto lugar en los
Juegos Olímpicos Tokio 2020,
cuarto lugar en el Campeonato
Mundial de Marcha y séptima en
el Mundial de Atletismo Eugene
2022; Sofía Rodríguez Ramos,
campeona mundial Sub-20, en
Nairobi 2021; Ximena Serrano
Olivares, campeona mundial Sub-
20 en Cali 2022, Campeona en los
Seriales La Coruña y Podebrady
del Tour Mundial de Marcha.

Además de Ángel Montes,

ganador de la etapa en Podebrady
del Tour Mundial de Marcha en 10
km Sub-20; César Córdova, doble
Campeón Panamericano Junior en
2021 y Guadalupe Sánchez,
olímpica en Río 2016.

En plática con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), Ignacio
Zamudio, compartió detalles de
su calendario de competencias,
donde adelantó que el primer
evento de su equipo será

Dudinska 50, el 25 de marzo, en
Dudince, Eslovaquia, para
posteriormente, competir en la
Copa Panamericana de marcha en
abril en Nicaragua, donde la élite
buscará su pase a los Juegos
Centroamericanos y del Caribe.

De igual modo, especificó que,
además de la cita en San Salvador,
las competencias principales para
Alegna González, Sofía Ramos,
César Córdova y Guadalupe
Sánchez serán el Campeonato

Mundial de Atletismo en
Budapest, Hungría, que se
celebrará del 19 al 27 de agosto,
y los Juegos Panamericanos en
Santiago del 20 de octubre al 5 de
noviembre.

Mientras que, para Ximena
Serrano y Ángel Montes de Oca,
se tiene prevista su participación
en la Copa Panamericana de
Marcha en Honduras y el
Campeonato Panamericano de
Atletismo Junior.
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Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos. J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.
El teatro Soho Caixabank

estrena con gran éxito y excelente
trabajo, El Verdugo, la primera
adaptación de la película de Luis
García Berlanga y Rafael Azcona
al teatro de marionetas.

Los responsables de la creación
y producción es la compañía El
Espejo Negro, reconocida como
una de las mejores en teatro de
marionetas de Europa. Y está es
la segunda ocasión que el
escenario del teatro de Antonio
Banderas ve la creación de una
obra que sin duda da mucho de
qué hablar.

El público tiene la oportunidad
de ver una impecable versión
teatral del filme para el teatro de
marionetas de la mano del autor
y director Ángel Calvente, alma
máter de la prestigiosa compañía
teatral El espejo negro.

Es la primera vez que se adapta
la emblemática película al teatro
de marionetas. Un montaje
destinado a jóvenes y adultos.
Una versión teatral que reforzará,
más aún si cabe, el carácter crítico
de la obra. Y de la España que
Berlanga retrato en esta
magnífica comedia negra.

El 2023 se festejan los 60 años

del estreno de la película, que se
realizó en 1963 en el XXIV Festival
de Cine de Venecia. Luis García
Berlanga presentaba su mítica
obra, El verdugo. Una de las
mejores películas de la historia
del cine español. Sátira de los
años sesenta y de los rasgos más
oscuros de la sociedad española
de aquellos tiempos. 

Durante su presentación
Calvente, expresó su nerviosismo
por el estreno, pero aseguraba
que Berlanga si viera la obra
seguramente estaría contento
con el resultado. Y sin duda
alguna sería así.

El Verdugo de Calvente cumple
con toda la exquisitez del buen
teatro, el resultado es brillante. La
producción es excelente y qué
decir de sus actores que dan vida
con una personalidad especial a
cada una de sus marionetas.  Para
este montaje, han creado 16
marionetas en total a las que dan
vida los cuatro actores de la
compañía:  Laín Calvente, José
Vera Nicart, Carlos Cuadros y
Susana Almahano. 

Vemos personajes que no
pierden ni un ápice de lo que los
creadores originales les dieron
desde el guión. “Pero para contar
la historia a través de marionetas
me he mirado en mi propio
espejo”, declaraba Calvente.

Estamos encantados, muy
emocionados y agradecidos por
poder pisar de nuevo este
escenario (expresaba
emocionado) y mostrarle por fin
al público el resultado de tantos
meses de trabajo. Tenemos que
seguir soñando y creo que este
espectáculo nos va a traer
muchas alegrías.

La obra consta de buena
iluminación y una selección de
música que nos sorprendió con el
tema de El Rey interpretado por
Vicente Fernández. 

El Verdugo tiene como
protagonista a José Luis, un joven
apocado que trabaja en una
funeraria. Un día durante un
servicio en una prisión conoce a
un verdugo llamado Amadeo. Por
culpa del destino y un maletín,
José Luis conoce a Carmen hija de
Amadeo. Congenian rápidamente
y tras ser sorprendidos por el
padre, en plena intimidad
amatoria, se ven obligados a
casarse. En ese mismo momento,
un patronato oficial le concede a
Amadeo una vivienda donde
poder residir junto a la pareja de
recién casados que además
espera un hijo. Pero llegada la
jubilación todos deberán
abandonar la casa, salvo que su
yerno herede su cargo y se
convierta también en verdugo.

Presionado por su suegro y su
mujer y resistiéndose a la idea,
José Luis acaba aceptando
convencido de que no tendrá que
llevar a cabo ninguna ejecución.
Mientras no hay ejecuciones, la
vida en la casa nueva transcurre
plácidamente, pero un día llega el

temido telegrama: José Luis debe
ajusticiar a un condenado en
Palma de Mallorca. La posibilidad
de un indulto es su única
esperanza. Pero
irremediablemente el patíbulo
donde el reo deberá morir le
espera.

Se estrena El Verdugo, una
excelente adaptación realizada
por Ángel Calvente y su compañía
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